
Букмекеры 
снова на поле
Немецкий футбол 
подогрел интерес 
к ставкам

Российский букмекерский ры-
нок начал оживать после возоб-
новления первого европейского 
чемпионата по футболу. Но хотя 
Бундеслига позволила сущест-
венно нарастить объем ставок 
после полутора месяцев бело-
русского футбола и киберспор-
та, прогнозы на весь год остались 
неутешительными — рынок гото-
вится к падению выручки на 40%. 
«Судьбоносным» должно стать 
возвращение российского фут-
бола, ожидают букмекеры.

Возобновление чемпионата по фут‑
болу Германии резко увеличило объ‑
ем ставок у российских букмекеров, 
рассказали они „Ъ“. Первые матчи по‑
сле паузы, вызванной пандемией ко‑
ронавируса, прошли 16 и 17 мая, ко‑
личество ставок в BingoBoom за эти 
дни увеличилось в десять раз, говорит 
директор по маркетингу этого букме‑
кера Петр Кипа. По его данным, пер‑
вый после карантина тур Бундесли‑
ги по объему ставок обогнал прошед‑
ший тур белорусского чемпионата, 
проведение которого не останавлива‑
ли, примерно в три раза, а следующий 
23–24 мая — в четыре раза. «Если срав‑
нивать объем ставок на Бундеслигу 
до начала пандемии и сейчас, то объ‑
ем увеличился более чем на 20%»,— го‑
ворит господин Кипа.

До возобновления игр в Германии 
белорусский чемпионат оставался 
единственным относительно круп‑
ным турниром, который не преры‑
вался из‑за коронавируса. За полто‑
ра месяца объем ставок на него суще‑
ственно вырос, но на первый после 
карантина тур в Бундеслиге было за‑
ключено около трети пари от обще‑
го количества пари на белорусскую 
лигу, говорят в Parimatch.

В «Лиге ставок» за выходные 16–17 
мая объем ставок вырос на 21%, а 23–
24 мая — на 23% по сравнению с вы‑
ходными 9–10 мая, говорит предста‑
витель компании. В отдельно взятом 
футболе объем ставок и количество 
клиентов выросли примерно вдвое, 
следует из комментария компании.

За неимением крупных турниров 
букмекеры также наращивали став‑
ки на киберспорт. В «Лиге ставок» 
за время пандемии их объем вырос 
в 19 раз, на киберспорт приходилась 
треть всех заключаемых пари. В Pari‑
match в апреле объем ставок на ки‑
берспорт вырос в три раза по срав‑
нению с январем и февралем, в мае 
прогнозируется рост еще на 15%.

Тем не менее по итогам всего 
2020 года букмекеры готовятся к су‑
щественной потере выручки. В Bin‑
goBoom оценивают падение объема 
ставок в период ограничений из‑за 
пандемии «более чем в 50%», в Pari‑
match считают, что в целом по рын‑
ку потери доходят до 70%.
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Я достаю из широких мобил
В Москве готовят эксперимент по цифровой замене основного документа

Москва готовит эксперимент по запу-
ску приложения «Мобильный иденти-
фикатор», заменяющего общеграждан-
ский паспорт. С его помощью можно 
будет получить ряд госуслуг, подать на-
логовую декларацию физлица, зареги-
стрироваться на рейс или сесть в поезд. 
Скорее всего, проект «виртуального па-
спорта» отменит устаревающую идею 
«электронных удостоверений лично-
сти», поскольку получение «Мобильного 
идентификатора» связывает регистра-
ционные данные и данные биометрии — 
это первый шаг к отсутствию необходи-
мости удостоверять личность любым 
материальным предметом. Предпола-
гается, что приложение будет доступно 
в Москве в декабре 2020 года. Экспер-
ты отмечают, что, судя по опыту запу-
ска электронных сервисов в связи с пан-
демией, на отладку системы и запуск 
ее на всей территории РФ может уйти 
несколько лет.

На территории Москвы с 1 июля 2020 
года по 31 декабря 2021 года будет прово‑
диться эксперимент «по созданию, акти‑
вации и применению мобильного прило‑
жения „Мобильный идентификатор“» вза‑
мен основного документа, удостоверяюще‑
го личность гражданина РФ (паспорта), при 
предоставлении «отдельных государствен‑
ных, муниципальных и иных услуг», следу‑
ет из проекта постановления правительства. 
Документ вчера опубликован на портале reg‑
ulation.gov.ru, но через час был удален. Это 
не исключительный случай, такое бывает 
нередко и может быть вызвано опасениями 
некоторой нервозности населения, связан‑
ной с любыми «цифровыми» нововведения‑
ми после введения с апреля в рамках самои‑
золяции цифровых пропусков. Хотя очевид‑
но, что QR‑коды никак не могут быть связа‑
ны с «Мобильным идентификатором», ассо‑
циация их друг с другом и наложение кон‑
спирологических слухов и народных пове‑
рий может повредить вполне логичному 
«цифровизационному» проекту. Отметим, 
в мэрии Москвы вчера не смогли проком‑
ментировать происходящее по запросу „Ъ“.

В эксперименте будут участвовать Мин‑
цифры, Минэкономики, МВД, ФСБ, прави‑
тельство Москвы, «Ростелеком», АНО «Цифро‑
вая экономика», индивидуальные предпри‑
ниматели и отдельные граждане на сугубо до‑
бровольной основе. Проект потребует внесе‑
ния нормативных изменений, признающих 
«информацию, формируемую в электронном 
виде с использованием мобильного прило‑
жения» в качестве замены паспорта. Исходя 
из опыта предыдущих экспериментов в сис‑
теме МФЦ, эксперимент будет на деле предо‑
ставлением любому желающему в регионе 
(в проекте указана только Москва) возможно‑
сти воспользоваться этой опцией.

Приложение должно способствовать ди‑
станционному предоставлению госуслуг 

(за счет установления личности по фото или 
биометрии и автозаполнения форм). В част‑
ности, с электронной подписью и приложе‑
нием вместо паспорта можно будет зареги‑
стрировать ИП, сообщать в полицию о про‑
исшествиях, подавать декларации по на‑

логу на доходы физлиц, получать выписки 
из Росреестра, становиться на учет по месту 
пребывания, распоряжаться пенсионными 
накоплениями, а также заключать различ‑
ные электронные договоры, проходить ре‑
гистрацию на внутренние авиарейсы, са‑
диться в поезда, подтверждать совершенно‑
летие при покупке алкоголя и табачной про‑
дукции и регистрироваться в гостиницах.

Само приложение и необходимая инфра‑
структура для его работы должны быть раз‑
работаны до 1 декабря этого года — к этому 
же сроку правительство Москвы определит 

оператора региональной инфраструктуры 
и выберет не менее двух МФЦ, где можно будет 
получить доступ к приложению. МВД, в свою 
очередь, должно будет также синхронизиро‑
вать «Мобильный идентификатор» с миграци‑
онным и регистрационным учетом. Предва‑
рительные итоги эксперимента должны быть 
подведены к маю 2021 года — вероятно, это 
указывает на достаточно высокую степень го‑
товности, испытание «сырой» системы в тече‑
ние полугода вряд ли было бы достаточным.
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«Газпром» обнуляет 
польский транзит
Монополия осушила газопровод Ямал—
Европа на фоне падения спроса

После прекращения долгосрочных 
 отношений с Польшей по транзиту рос-
сийского газа «Газпром» резко снизил 
объемы поставки по газопроводу Ямал—
Европа. Такая стратегия может быть спо-
собом уменьшения издержек на фоне 
рекордного падения спроса и экспорт-
ных цен на газ в Европе. По оценкам ана-
литиков, экспортная цена «Газпрома» 
в 2020 году может упасть глубоко ниже 
отметки в $100 за 1 тыс. кубометров, 
а доля российского газа в потреблении 
Европы — сократиться с 39% до 34%.

Объемы транзита российского газа по га‑
зопроводу Ямал—Европа после окончания 
долгосрочного контракта с Польшей 17 мая 
стремятся к нулю, следует из данных поль‑
ского газотранспортного оператора Gaz 
System. Так, 24 мая в точке входа Кондрат‑
ки на границе с Белоруссией прокачка упа‑
ла сразу до 17,3 млн кубометров в сутки (18% 
от пропускной способности). 25 мая цифра, 
вероятно, будет еще ниже исходя из того, что 
на суточном аукционе было выбрано лишь 
10% от мощности трубы.

Система аукционов с различными сро‑
ками бронирования мощности заменила 
истекший 25‑летний контракт на транзит 
газа через Польшу. С 17 мая по 1 июля аукци‑
оны на доступ к трубе проходят в ежеднев‑
ном режиме, при этом «Газпром» уже забро‑

нировал до 80% мощности трубы в третьем 
квартале. А 6 июля польский газотранспорт‑
ный оператор Gaz System проведет отбор 
сразу на год — с октября 2020 года по сен‑
тябрь 2021 года.

По сути, новая система взаимоотноше‑
ний с Польшей позволит «Газпрому» в этот 
короткий промежуток времени — до 1 
июля — платить только за тот объем мощ‑
ности, который нужен компании в кон‑
кретный день. Это позволит компании уве‑
личить загрузку «Северного потока» и укра‑
инского маршрута, мощности которых уже 
оплачены, и снизить свои издержки на фоне 
падения спроса на газ в Европе из‑за панде‑
мии коронавируса и заполнения европей‑
ских газовых хранилищ.

Так, в мае до предельного уровня — 
в 194 млн кубометров в сутки — выросла 
загрузка «Северного потока», 15 мая уро‑
вень прокачки доходил до 200,2 млн кубо‑
метров. Эти показатели в среднем на 14% 
выше прошлогоднего майского объема 
загрузки трубы. Среднесуточный тран‑
зит газа через Украину в мае составляет 
150 млн кубометров, притом что «Газпром» 
оплачивает мощности на 178 млн кубоме‑
тров в сутки вне зависимости от их факти‑
ческого использования.
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Что наступать — болеть, 
что отступать — болеть
В НАТО ответили отказом на призыв России 
приостановить военные учения  
на период пандемии

Как стало известно „Ъ“, Россия 
и НАТО не смогли договориться об отка-
зе от военных учений и проявлении во-
енной сдержанности на период панде-
мии. Письмо с предложением поставить 
на паузу военную деятельность гене-
ральному секретарю альянса  Йенсу 
Столтенбергу направил глава МИД РФ 
Сергей Лавров. Но из Брюсселя ответи-
ли, что активность НАТО носит оборони-
тельный характер, а ее усиление в Вос-
точной Европе связано с российской 
угрозой. Вместо заморозки маневров 
Йенс Столтенберг вновь призвал Сер-
гея Лаврова обновить Венский документ 
о мерах укрепления доверия и безопас-
ности 2011 года. Однако Москва не ви-
дит в этом смысла и, в свою очередь уже 
заявила, что ее активность также носит 
оборонительный характер, а ее усиле-
ние на границах с Прибалтикой связано 
с угрозой со стороны НАТО.

„Ъ“ стало известно об обмене послания‑
ми между российским МИДом и штаб‑квар‑
тирой НАТО по вопросу об ограничениях во‑
енной деятельности на европейской терри‑
тории на период пандемии коронавирусной 
инфекции. 25 апреля „Ъ“ уже писал о том, 
что Россия призывает Североатлантический 

альянс пойти на обоюдный отказ от учений, 
но тогда в НАТО „Ъ“ сказали, что официаль‑
ных обращений на сей счет из Москвы не по‑
ступало. По данным „Ъ“, соответствующее 
послание за подписью Сергея Лаврова в ито‑
ге было направлено Йенсу Столтенбергу.

По мнению российской стороны, такое 
совместное решение в духе «военной сдер‑
жанности» стало бы «конструктивным, пози‑
тивным и оздоровляющим шагом» на фоне 
шквала негативных новостей. Конкретные 
шаги по реализации этой инициативы пред‑
лагалось обсудить на уровне военных. При 
этом утверждалось, что Россия в односторон‑
нем порядке уже пошла на заметное сниже‑
ние военной активности близ границ с НАТО.

Однако члены альянса на фоне ослабле‑
ния карантина в Европе готовятся возобно‑
вить активную военную деятельность. Так, 5 
июня стартуют американо‑польские учения 
в рамках масштабных многонациональных 
маневров под руководством США Defender 
Europe 2020 («Защитник Европы‑2020»). Изна‑
чально планировалось, что Defender Europe бу‑
дут крупнейшими за 25 лет маневрами и в них 
примут участие более 37 тыс. военных из 18 
стран НАТО и государств—партнеров альянса. 
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СПЧ ИЩЕ Т ВЫХОД ИЗ ПРИЛОЖЕНИЯ
М О С К В И Ч И  М А С С О В О  О С П А Р И В А Ю Т  Ш Т РА Ф Ы ,  В Ы П И С А Н Н Ы Е  С  П О М О Щ Ь Ю  « С О Ц И А Л Ь Н О Г О  М О Н И Т О Р И Н ГА »

Глава президентского Совета по правам человека (СПЧ) Валерий 
Фадеев заявил „Ъ“ о необходимости отмены всех штрафов, выпи‑
санных москвичам за нарушение режима изоляции (ст. 3.18.1 КоАП 
Москвы) на основании данных приложения «Социальный мониторинг». 
Он уверен, что из‑за сбоев приложение не справилось с возложенной 
задачей. С 19 по 22 мая столичные суды зарегистрировали более 
1,8 тыс. жалоб москвичей на якобы нарушение ст. 3.18.1 городского 
КоАП. Некоторые из заявителей рассказали „Ъ“, что узнали о взыска‑
ниях, когда «болели ковидом и были дома», либо когда «уже выписа‑
лись и не могли ничего нарушить».

Медсестра ГКБ им. Боткина Юлия Владимирская дважды оштрафова
на за нарушение изоляции на 4 тыс. руб. 6 мая. В этот день, по ее словам, 
она  находилась дома и «болела коронавирусом». Госпожа Владимирская 
полагает, что наказана за неустановку приложения «Социальный мониторинг», 
так как «подписала согласие на слежение»: «Документ мне 4 мая принес 
 полицейский. Ни он, ни врачи не объясняли, что установка приложения 
 обязательна».

Такое согласие содержится в постановлениях об изоляции, которое подписы
вают все «ковидные» москвичи, члены их семей, а также больные 
ОРВИ, обязуясь соблюдать карантин.

В перспективе заменой 
бумажного документа так или 
иначе станет биологическая 
индивидуальность — но пока 
в Москве будет достаточно 
и цифрового паспорта   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Подписной  
индекс 50060
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В РФ лечение пациентов с коро-
навирусом обеспечивают более 
165 тыс. медицинских работни-
ков, следует из вчерашнего до-
клада Минздрава правительст-
ву. При этом оценить показате-
ли инфицирования и смертности 
среди них пока не могут ни Мин-
здрав, ни профсоюзы — отсюда 
невозможны и международные 
сопоставления числа погибших. 
При этом, по данным „Ъ“, уже 
сейчас число умерших от коро-
навируса медработников может 
превышать численность всех 
умерших медиков в 2019 году.

Правительство обнародовало 
данные о числе медицинских ра-
ботников федеральных и регио-
нальных медучреждений, которые 
принимают пациентов с коронави-
русом в РФ. Как заявил Михаил Му-
рашко, в апреле этого года регио-
ны выплатили надбавки за рабо-
ту с пациентами с коронавирусом 
153 тыс. медработников. Из них 
32 тыс.— это врачи, 81 тыс.— сред-
ний медперсонал, 19 тыс.— млад-
ший, 22 тыс.— водители скорой ме-
дицинской помощи. В учреждени-
ях федерального уровня, также за-
нятых борьбой с коронавирусом, 
выплаты получили в общей слож-
ности 15 тыс. медработников, в том 
числе 5 тыс. врачей, 7 тыс. пред-
стателей среднего медперсонала 
и 2,5 тыс. младшего. Ранее, напом-
ним, правительство выделило на 
эти цели 10,6 млрд руб., однако во 
многих регионах медработникам 

вначале выплатили только часть об-
ещанных денег (подробнее см. „Ъ“ 
от 17 апреля).

Данные о числе получивших вы-
платы, хотя могут и не отражать всю 
совокупность медработников, кон-
тактирующих с инфицированными 
(часть таковых может пытаться об-
ращаться в непрофильные медучре-
ждения), тем не менее дают возмож-
ность оценить число тех, кто рабо-
тает c такими больными постоянно. 
Исходя из данных Росстата о числе 
врачей и представителей среднего и 
младшего медперсонала в госсекто-
ре (565 тыс., 1,314 млн и 264 тыс. че-
ловек) по итогам 2019 года, к борь-
бе с коронавирусом было привлече-
но около 8% занятых в государствен-
ной медицине. При этом правитель-
ство не дает по ним информацию о 
заразившихся и умерших — неиз-
вестно даже, входят ли эти показа-
тели в общую статистику смертно-
сти, которая публикуется федераль-
ным правительством и регионами 
по дням. Профильные профсоюзы 
пока также располагают крайне не-
полными данными о числе погиб-
ших медиков.

Альтернативным источником дан-
ных в РФ является сайт со списком по-
гибших, который медицинское сооб-
щество наполняет и ведет самосто-
ятельно. Сейчас в нем значатся 274 
представителя российского здраво-
охранения (еще трое умерли в сосед-
них странах), что позволяет оценить 
долю умерших в общем числе работа-
ющих с больными коронавирусом в 

0,3%. Однако, как отмечает глава про-
фсоюза работников здравоохране-
ния «Действие» Андрей Коновал, вра-
чи и медсестры, живущие в глубинке, 
могут не знать о таком ресурсе, и сле-
довательно, не сообщать о погибших. 
С этим утверждением согласна и гла-
ва профсоюза «Альянс врачей» Анас-
тасия Васильева. С другой стороны, 
отмечает она, сам альянс смог под-
твердить смерть только 240 человек 
из этого списка. В обоих профсоюзах 
„Ъ“ сообщили о планах в ближайшее 
время вести собственную статистику 
по погибшим.

Оценить долю умерших в РФ по 
сравнению с другими странами при 
таких данных невозможно — в том 
числе потому, что во многих из них 
так же, как и в России, публичные 
данные по смертности медработни-
ков предоставляют только их профес-
сиональные объединения и качест-
во их информации непредсказуемо, 
кроме того, они могут использовать 
иные критерии определения причин 
смерти. В результате сейчас число по-
гибших в РФ можно сравнивать толь-
ко со значениями погибших для всей 
системе здравоохранения в целом за 
прошлые годы. По данным статисти-
ки Роструда по социальному страхо-
ванию, в 2019 году таковых было 287 
человек (последние несколько лет эта 
цифра практически не менялась). Ис-
ходя из этого, можно предположить, 
что число погибших по итогам эпи-
демии, возможно, кратно превысит 
данные за прошлый год.

Анастасия Мануйлова

Белый дом перечел  
врачей по выплатам
Смертность медперсонала в РФ  
остается неизвестной

Приложение можно будет по-
ставить на смартфон или планшет 
с выходом в интернет, нужна будет 
подтвержденная учетная запись в 
единой системе идентификации и 
аутентификации (на портале «Госу-
слуги») и в системе управления до-
ступом к информационным ресур-
сам Москвы, а также потребуется 
сдать биометрические данные (ви-
део лица и запись голоса) в крипто-
кабинах, установленных в пилот-
ных МФЦ (криптобиокабины уже 
поставляет «Ростелеком» совмест-
но с концерном «Автоматика» го-
скорпорации «Ростех»; пока они ис-
пользуются для снятия биометрии 
при выдаче загранпаспортов). Так-
же можно будет запросить созда-
ние ключа усиленной квалифици-
рованной электронной подписи 
для последующего его дистанци-
онного использования, это расши-
рит список операций, доступных 
пользователю «мобильного паспор-
та». Порядок предоставления раз-
решения на использование дан-
ных терминалом определит Мин-
цифры. Участвовать в эксперимен-
те смогут граждане старше 18 лет, 
зарегистрированные по месту жи-
тельства или пребывания в Москве. 
Ответственность за действия с ис-
пользованием приложения будут 
нести сами граждане — проект экс-
периментального порядка прямо 
запрещает «передачу индивидуаль-
ного мобильного устройства с уста-
новленным и активированным мо-
бильным приложением для приме-
нения иным лицом».

Мобильный телефон как носи-
тель «виртуального паспорта» в дан-
ном случае некоторая условность: 
терминал, очевидно, потребует-
ся только для дистанционных госу-
слуг, тогда как система биоиденти-
фикации, привязанная к учетной 
записи, в точках, где государство са-
мо идентифицирует владельца па-
спорта, вряд ли потребует даже мо-
бильного приложения. Пока неиз-
вестно, в какой степени запуск экс-
перимента отменяет давно обсужда-
емую программу перевода россий-
ских общегражданских паспортов 

на цифровые носители — пласти-
ковые ID-карты. В конце 2019 года 
о планах выдать в этом году первую 
партию электронных паспортов за-
являл бывший профильный вице-
премьер Максим Акимов — тогда 
речь шла о пластиковой карте с рос-
сийским чипом и мобильном при-
ложении. Последние версии тако-
го рода проектов предполагали пе-
реход на них в РФ с 2025 года. Если 
«виртуальный паспорт» будет успе-
шен, необходимость и этих иденти-
фикаторов, и, собственно, бумаж-
ного общегражданского паспорта 
окажется под вопросом. Отметим, в 
проекте также предлагается еще од-
но новшество — использование чи-
па биометрического загранпаспор-
та как носителя усиленной цифро-
вой подписи (УЦП).

Очевидно, что происходящее 
значительно расширит сферу при-
менения УЦП. Нацпрограмма 
«Цифровая экономика» требует к 
2024 году 70% госуслуг оказывать 
в электронном виде. Новый глава 
Минцифры Максут Шадаев в фев-
рале заявлял, что для упрощения 
документооборота и автоматиза-
ции обращений граждан в различ-
ные ведомства необходимо ввес-
ти юридическую значимость циф-
ровой идентификации. Сейчас уже 
используется такой способ иденти-
фикации — усиленная цифровая 
подпись, но ее выдача платная, от-
мечал министр. При этом в сосед-
них странах новая практика уже ре-
ализуется. Так, в апреле 2020 года 
правительство Украины одобрило 
использование в стране электрон-
ных паспортов в мобильном при-
ложении. При этом, отметим, про-
исходящее открывает возможность 
и для будущей реформы системы 
загранпаспортов.

«Эксперимент, который плани-
руется провести в Москве, как раз 
и позволит наиболее точно опре-
делить, какая нужна инфраструк-
тура и в каком объеме, идентифи-
цировать барьеры для реализации 
проекта, а также уточнить этапы и 
сроки полномасштабного внедре-
ния»,— считает исполняющий обя-
занности руководителя проектно-
го офиса по реализации програм-
мы «Цифровая экономика» Анали-
тического центра при правительст-
ве Российской Федерации Сергей 
Лещенко.

Директор группы консультирова-
ния по перспективным технологи-
ям КПМГ в России и СНГ Сергей Ви-
харев отмечает, что одной из целей 
тестирования на территории Мо-
сквы является проверка готовности 

инфраструктуры. Во-первых, даже 
госорганы, сверяя идентификаторы 
с предъявителями, могут создать су-
щественную нагрузку на сервис. Яс-
но, что в отличие от паспорта, кото-
рый можно проверить визуально, 
данные из приложения все равно 
придется сверять с использованием 
какого-то устройства, а значит, по-
требуется обеспечить ими большое 
количество сотрудников — от МФЦ 
до ГИБДД. Кроме устройств инфра-
структура должна обеспечить пере-
дачу данных и их быструю обработ-
ку, включая доступ к базам данных. 
Запуск электронных сервисов в свя-
зи с пандемией и выплаты гражда-
нам показали, что подготовка здесь 
требуется обстоятельная. В любом 
случае на отладку работы системы 
и оснащение соответствующими 
устройствами может потребоваться 
несколько лет, полагает эксперт.

Татьяна Едовина,  
Юлия Тишина,  
Дмитрий Бутрин

Я достаю из широких мобил

Пандемия коронавируса зи-
мой—весной 2020 года при-
шлась на фактическое начало 
«биореволюции» в экономике, 
науке, а в будущем и в социаль-
ных структурах, предполагает 
Глобальный институт McKinsey 
(MGI). Два десятилетия активно-
го развития биологических наук, 
развитый спрос на биотехноло-
гии и возможности смежных на-
ук делают «биореволюцию» по-
чти неизбежной в период 2020–
2040-х годов. В экономике это 
означает «разблокирование» 
рынков объемом $2–4 трлн,  
Россия в состоянии претендо-
вать на некоторую их часть. Пан-
демия может изменить в кар-
тине будущей «биореволюции» 
сравнительно немногое — в от-
личие от госрегулирования, со-
здающего наибольшую неопре-
деленность в этом процессе.

«The Bio Revolution» — опублико-
ванный в мае 2020 года отчет MGI, 
посвященный процессу интеграции 
биологических исследований, тех-
нологий и инноваций в экономику 
и общество. Авторский коллектив 
MGI в объемном труде предполага-
ет, что к началу 2020 года можно уве-
ренно говорить о грядущих револю-
ционных изменениях на рынках, 
в последние два десятилетия (с на-
чала 2000-х) считавшихся перспек-
тивными,— горизонт «биореволю-
ции» в McKinsey & Co рассчитыва-
ют с 2020-х по «после 2040-х», темпы 
происходящего сравнимы с «цифро-
вой революцией». Основные причи-
ны ожидаемой «биореволюции» — 
зрелость части биотехнологий, яв-
ляющихся базовыми для исследо-
ваний, прогресс в информатизации 

биологии, синергия IT-, нано- и би-
отехнологий и материаловедения 
и ряд социальных трендов. MGI от-
мечает также существенное удешев-
ление и сверхбыстрый прогресс ге-
номных исследований.

Влияние пандемии коронавиру-
са MGI в апреле 2020 года описывал 
отдельно (отметим, особенно не впе-
чатляясь масштабом происходяще-
го) — она может ускорить и скоррек-
тировать ряд отраслевых процессов 
внутри «биореволюции», но вряд ли 
сильно повлияет на общий процесс, 
больший по порядку величины. По 
словам же одного из соавторов отче-
та, партнера McKinsey Сергея Алябь-
ева, в мире одним из ключевых фак-
торов неопределенности в этой сфе-
ре является госрегулирование, кото-
рое может значимо менять характер 
трендов «биореволюции». По словам 
господина Алябьева, для России «би-
ологическая революция» — значи-
мый шанс в экономике, включение 
ее в мировое развитие в этой сфере 
может дать эффект, сопоставимый с 
«русским» участием в мировой IT-ре-
волюции последних лет: как и в слу-
чае с IT, в биотехнологиях РФ имеет 
достаточно веские позиции. Россий-
ские венчурные инвестиции в от-
расль (кроме фармацевтики, где про-
цесс уже отчетлив) — уже формирую-
щийся тренд, несмотря на раннюю 
стадию развития этих новых рынков. 
Цена вопроса для мировой экономи-
ки по оценке MGI тем временем высо-
ка: в 2030–2040-х вклад биотехноло-
гий в мировой ВВП составит $2–4 тр-
лн в год, то есть 3–5% ожидаемого ми-
рового ВВП в этот период.

Сейчас MGI выделяет четыре «аре-
ны» для развития биотехнологий: 
биомолекулы, биосистемы (в основ-

ном здравоохранение), биомашин-
ные интерфейсы и биовычисления 
(использование клеток и клеточных 
компонентов в IT). Акцент в отчете 
делается на четырех сферах приме-
нения биотеха: это здравоохранение 
и смежные сферы; агро- и аквакуль-
тура; потребительские товары и сер-
висы; материалы, химия и энергети-
ка. Во всех есть совокупность базо-
вых технологий (на стадии, близкой 
к началу акселерации тренда), крат-
косрочные, среднесрочные и дол-
госрочные перспективы. Две сферы 
— здравоохранение и продовольст-
вие — ожидает более быстрый рост, в 
основном движимый научным и тех-
нологическим прогрессом на «аре-
нах» биомолекулярных исследова-
ний и в меньшей степени в биома-
шинных интерфейсах.

Наиболее быструю адаптацию био-
технологий MGI ожидает, отметим, не 
в здравоохранении, а на потребитель-
ском рынке. Оценки аналитиков по-
зволяют считать, что в обществе при-
нято скорее переоценивать скорость 
«биореволюции» и недооценивать ее 
близость: так, в сфере энергетики и 
материалов горизонт развития оце-
нивается уверенно лишь до 2030 го-
да. В целом, отмечают в MGI, сейчас 
видимый горизонт приложений «би-
ореволюции» — 20 лет, более отдален-
ные последствия могут затронуть та-
кие неожиданные сферы, как, напри-
мер, образование. В целом исследова-
тели предполагают, что «биореволю-
ция» окажет на общество воздействие 
не меньшее, чем IT. Но, в отличие от 
«цифровой революции», они вычи-
сляются хуже — при этом экономиче-
ский эффект «биореволюции» оценке 
поддается и вполне позитивен.

Дмитрий Бутрин

Выстрел биологической «Авроры»
McKinsey считает пандемию  
частным эпизодом биологической революции

Как стало известно „Ъ“, про-
фсообщества игроков туристи-
ческого рынка и обществ вза-
имного страхования обсужда-
ют реформу системы финансо-
вых гарантий туроператоров. 
Нынешнее страхование ответст-
венности туроператоров пред-
полагается дополнить создани-
ем профильного общества вза-
имного страхования (ОВС), ко-
торому, как уверяют авторы 
идеи, не грозит ни кризис дове-
рия участников туррынка к стра-
ховщикам, ни отказ страховщи-
ков нести риски отрасли.

Одну из наиболее пострадавших 
от пандемии отраслей — туристиче-
скую, похоже, ожидает реформа фи-
нансовых гарантий. 27 мая состоит-
ся совещание представителей Росту-
ризма, Российского союза туринду-
стрии (РСТ), Ассоциации туропера-
торов России (АТОР) и Националь-
ной ассоциации обществ взаимно-
го страхования (НАВС). Обсуждать-
ся будет создание общества взаим-
ного страхования туроператоров как 
варианта обеспечения финансовых 
гарантий участников рынка. Как го-
ворится в письме НАВС в Ростуризм 
(есть у „Ъ“, отправлено 20 мая), туро-
ператоры и их клиенты «не всегда по-
лучают должную страховую защиту в 
части условий получения страховых 
выплат и тарифа».

Напомним, сейчас для туропе-
раторов предусмотрено два вида 
финансового обеспечения — по-
лис страхования гражданской от-
ветственности (ГО) туроператоров 
или банковская гарантия. Первый 
вариант дешевле и большинство 
туроператоров предпочитают его. 
«Страховые выплаты идут тяжело, 
с задержкой, а иногда страховщики 
и вовсе отказывают пострадавшим 
туристам. Такая ситуация основа-
на на различии интересов туропе-
раторов и страховщиков, где у по-
следних интерес в страховании яв-
ляется чисто коммерческим — по-
лучение наибольшей прибыли»,— 

утверждают в НАВС. Авторы пись-
ма пишут о кризисе доверия в сег-
менте, после того как страховщики 
стали отказывать в заключении но-
вых договоров в связи с потерями 
отрасли от коронавируса (см. „Ъ“ за 
23 марта).

Уровень выплат в сегменте в НА-
ВС называют низким — 30% в по-
следние четыре года (кроме локаль-
ной ситуации в 2018 году, когда 
страховщики выплатили почти все, 
что собрали в качестве взносов). Вы-
платы в 2019 году — всего 10 млн 
руб. при 234 млн руб. сборов. «Для 
страховщиков туротрасль всегда 
оставалась непрозрачной,— гово-
рит вице-президент НАВС Иван Да-
выдов.— Они не могли корректно 
тарифицировать риски. Кроме то-
го, установленных страховых сумм 
на выплату всего ущерба туристов 
часто не хватало. В формате же ОВС 
участники рынка смогут создать ме-
ханизм покрытия полного объема 
ущерба». Предполагается, что учас-
тие в обществе будет доброволь-
ным и станет альтернативным ме-
ханизмом классическому страхова-
нию или оформлению банковской 
гарантии.

Идея создания ОВС уже получи-
ла поддержку туроператоров. Вице-
президент РСТ Юрий Барзыкин по-
яснил „Ъ“, что такое предложение 
наряду с другими мерами по под-
держке и реформированию отрасли 
было направлено в Минэкономи-
ки и Ростуризм. Господин Барзыкин 
добавил, что союз предлагает также 
создание новых механизмов на ба-
зе «Турпомощи» и другие возможно-
сти, например, поручительство. Экс-
перт предполагает, что вхождение в 
ОВС может стать предпочтительным 
для участников рынка внутреннего 
и выездного туризма, для которых 
размер страховой суммы по закону 
должен составлять 500 тыс. руб. Для 
участников же рынка выездного ту-
ризма, отправляющих за рубеж бо-
лее 10 тыс. человек в год, эта сумма 
составляет 5% от оборота, но не ме-

нее 50 млн руб. «В случае возникно-
вения проблем ОВС будет сложно 
выплачивать эти деньги, для этого в 
нем должно быть очень много чле-
нов»,— поясняет он.

Исполнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе подтвердила „Ъ“, что 
перспектива создания ОВС рассма-
тривается. В Ростуризме оператив-
но не ответили на запрос „Ъ“. Вице-
президент Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Светлана Гусар 
напоминает, что еще в конце прош-
лого года ВСС направил Ростуриз-
му комплексное предложение по ре-
формированию системы гарантий 
туроператоров. Союз, в частности, 
предлагал внедрить систему «Элек-
тронная путевка», которая позво-
лит получать достоверную и полную 
информацию о количестве продан-
ных туроператором путевок, а стра-
ховой компании даст возможность 
адекватно оценить риски банкрот-
ства туроператора. «Возможно, к об-
суждению этой темы стоит вернуть-
ся, когда кризисные факторы мину-
ют»,— говорит госпожа Гусар. По ее 
словам, непросто оценить уровень 
убыточности этого сектора еще и по-
тому, что статистика, которая сейчас 
собирается по нему и приводится в 
письме НАВС, не является полной: 
компании, которые обанкротились 
(в том числе из-за возмещения туро-
ператорам) не представили стати-
стику по величине выплат и она не 
вошла в итоговые цифры для оцен-
ки степени убыточности этого вида 
страхования.

Пока же, по словам президен-
та ВСС Игоря Юргенса, по действу-
ющим договорам застрахована от-
ветственность туроператоров на 
16,5 млрд руб. «Учитывая, что сборы 
на этом рынке составляют порядка 
256 млн руб. в год, такой размер со-
вокупной ответственности, которая 
вот-вот может обернуться возмеще-
ниями, для этого рынка катастрофи-
чен»,— говорил он ранее. 

Татьяна Гришина,  
Александра Мерцалова

Тур по взаимности
Риски туристов могут остаться  
без коммерческого страхования
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Участвовать в эксперименте смогут 
граждане старше 18 лет, зарегистриро-
ванные по месту жительства или пре-
бывания в Москве. Ответственность 
за действия с использованием прило-
жения будут нести сами граждане
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Новых людей по осени посчитают
Малые партии пытаются успеть на региональные выборы

Сразу несколько партий, о создании 
 которых было объявлено в последние 
месяцы, начали готовиться к выборам. 
В понедельник Минюст наделил пра-
вом на участие в них Партию прямой 
 демократии, основателем которой яв-
ляется разработчик игры World of Tanks 
Вячеслав Макаров. Партия намерена 
участвовать в осенних довыборах в Гос-
думу в Ярославской области. По данным 
„Ъ“, партия «Новые люди» владельца 
косметического бренда Faberlic Алек-
сея Нечаева намерена участвовать в вы-
борах в Белгородскую областную ду-
му в сентябре 2020 года и добиться там 
успеха, чтобы получить возможность 
льготного выдвижения на думские  
выборы в следующем году.

Минюст включил Партию прямой демо-
кратии, основателем которой является раз-
работчик компьютерных игр Вячеслав Ма-
каров, в список партий, имеющих право на 
участие в выборах. Как сообщил СМИ Вяче-
слав Макаров, в сентябре этого года партия 
планирует участвовать в выборах заксобра-
ний Воронежской и Новосибирской обла-
стей, в муниципальных выборах, а также в 
довыборах в Госдуму в 194-м избирательном 
округе по Ярославской области. Напомним, 
депутатское кресло в округе освободилось 
после назначения депутата от ЕР Александ-
ра Грибова заместителем руководителя ап-
парата правительства РФ.

Ранее об участии в довыборах в Госдуму 
в Ярославской области заявлял „Ъ“ предсе-
датель партии «Зеленая альтернатива» Рус-
лан Хвостов. По его словам, партия была на-
мерена выдвинуть своим кандидатом яро-
славского художника Алексея Куделина 

(более известного под творческим псевдо-
нимом Вася Ложкин). Как сообщил „Ъ“ го-
сподин Хвостов, сам художник пока не при-
нял решения баллотироваться. Господин 
Хвостов заявил, что в его партии ничего не 
знали о намерениях Партии прямой демо-
кратии участвовать в довыборах в Госдуму, 
но от планов отказываться не намерены, 
если господин Куделин согласится балло-
тироваться. «Зеленая альтернатива» также 
намерена выдвинуть кандидатов в госсовет 
Республики Коми и горсовет Сыктывкара.

Как сообщил „Ъ“ информированный 
источник, близкий к администрации пре-
зидента, партия «Новые люди» рассматри-
вает Белгородскую область в качестве стар-
товой площадки для участия в думских вы-
борах 2021 года. Учредителем партии яв-
ляется владелец косметического бренда 
Faberlic Алексей Нечаев. Собеседник „Ъ“ 
напоминает, что для получения права на 
участие в федеральных выборах без сбора 
подписей достаточно победы на выборах в 
один из региональных парламентов. Собе-
седник „Ъ“ считает, что осенью партия по-
лучит фракцию в Белгородской облдуме. 
По его словам, «на это настраивают адми-
нистративный ресурс» и соответствующее 
решение уже было доведено до губернато-
ра Евгения Савченко.

Источник „Ъ“ в правительстве Белгород-
ской области рассказал, что в регионе «скеп-
тически относятся» к перспективам на вы-
борах в заксобрание «никому не известной 
партии, которая не ведет никакой кампа-
нии». «Для начала ее сторонникам нужно хо-
тя бы собрать подписи для регистрации на 
региональных выборах»,— подчеркнул со-
беседник „Ъ“.

Отметим, 20 мая партия «Новые люди» за-
регистрировала в Белгороде свое отделение. 
Владельцы малого и среднего бизнеса в Бел-
городской области на условиях анонимности 
рассказали „Ъ“, что в Белгород приезжал сын 
Алексея Нечаева Антоний и встретился уже 
с несколькими предпринимателями, чтобы 
уговорить одного из них «стать лицом партии» 
на выборах в облдуму. «Получение мандата в 
облдуме Антоний Нечаев преподносил уже 
как решенный вопрос, но пока принять его 
предложение никто не согласился»,— расска-
зал „Ъ“ один из местных бизнесменов. В пар-
тии «Новые люди» „Ъ“ подтвердили, что ведут 
переговоры с белгородскими бизнесменами.

По мнению политолога Алексея Макар-
кина, основная задача малых партий сейчас 
— пройти региональные выборы 2020 года, 
чтобы получить федеральную квоту. Для это-
го им лучше всего найти «проходных» кан-
дидатов в регионах, поскольку, основываясь 
только на партийном бренде, пройти будет 
сложно. Политолог Дмитрий Фетисов отме-
чает, что ограничения из-за пандемии коро-
навируса помешали активной полевой рабо-
те, которая необходима на этапе запуска лю-
бой партийной структуры. «У малых партий 
была возможность показать идеи, создать 
информповоды, но время упущено». По его 
словам, малые партии попытаются компен-
сировать упущенную возможность повыше-
нием активности к сентябрьским выборам. 

Мария Литвинова,  
Мария Макутина,  
Елена Рожкова

Ирина Гусева сообщила,  
что не сообщала
Публикацию со ссылкой на депутата 
о переменах в Госдуме и «Единой России» 
рассмотрит Генпрокуратура

Депутат Государственной думы от Вол-
гоградской области Ирина Гусева (ЕР) 
 намерена обратиться в Генпрокуратуру 
в связи с появлением публикаций, в кото-
рых от ее имени говорилось о смене пред-
седателя нижней палаты Федерального 
собрания и переменах в руководстве пар-
тии «Единая Россия». Согласно публика-
ции в «Яндекс.Дзен», спикером Госдумы 
должен стать Дмитрий Медведев, а сама 
госпожа Гусева займется в партии иде-
ологической работой. Собеседник „Ъ“, 
близкий к волгоградскому правитель-
ству, предположил, что публикация мо-
гла последовать в интересах окружения 
губернатора региона Андрея Бочарова. 
В пресс-службе губернатора комменти-
ровать эту версию отказались.

Публикация, по поводу которой депутат 
Госдумы Ирина Гусева планирует обратиться 
в Генеральную прокуратуру РФ, появилась 23 
мая в «Яндекс.Дзен». Автором заметки указан 
Александр Поваренок. В материале говорит-
ся о кадровых перестановках в Государствен-
ной думе со ссылкой на первого заместителя 
председателя комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Ирину Гусеву (ЕР). Госпожа Гусева яко-
бы утверждала, что она возглавит идеологиче-
ский блок в партии и ее волгоградское отделе-
ние, спикером Госдумы в ближайшее время 
станет председатель партии Дмитрий Медве-
дев, а Вячеслав Володин «покинет свой пост в 
связи с переходом на новую работу». В публи-
кации также говорилось о досрочных выборах 
в нижнюю палату и коррекции курса партии.

В воскресенье, 24 мая, пресс-служба ЕР рас-
пространила заявление, в котором сообща-
лось, что в партии удивлены публикацией. 
Замсекретаря генсовета ЕР Сергей Перминов 
заявил, что в партии не обсуждаются никакие 
«изменения полномочий». «Я завтра буду де-
лать заявление в Генеральную прокуратуру,— 
заявила Ирина Гусева.— Я хочу, чтобы все в 

информационном поле понимали: за все на-
до отвечать. И за это тоже придется ответить». 

Госпожа Гусева до июля 2014 года была 
председателем Волгоградской городской ду-
мы и главой Волгограда. С должности главы 
города она ушла в Госдуму в связи с досроч-
ным прекращением полномочий депутата 
Дмитрия Конькова (сама она участвовала в 
выборах в Госдуму в 2011 году по партийным 
спискам, но не прошла). В сентябре 2016 го-
да госпожа Гусева была избрана депутатом 
Госдумы РФ VII созыва от «Единой России» по 
Волжскому одномандатному избирательно-
му округу №84.

Ирина Гусева не стала комментировать „Ъ“ 
ситуацию с появлением публикации на «Ян-
декс.Дзен». Источник „Ъ“, близкий к админи-
страции Волгоградской области, считает, что 
авторами провокации могли быть люди, близ-
кие к переизбранному в прошлом году губер-
натору региона Андрею Бочарову. «Не думаю, 
что он сам мог быть инициатором такой пу-
бликации, но в его окружении есть люди, до 
сих пор считающие, что Ирина Гусева претен-
дует на пост губернатора,— заявил собеседник 
„Ъ“ и добавил: — У нее могли быть такие амби-
ции в 2014 году, когда она была главой Волго-
града, но сейчас вряд ли ей это интересно». Не-
смотря на это, в областной администрации го-
спожу Гусеву «многие рассматривают как угро-
зу и не хотели бы ее избрания в Госдуму на но-
вый срок», говорит собеседник „Ъ“. Пресс-се-
кретарь губернатора Волгоградской области 
Александр Бондаренко заявил „Ъ“, что област-
ная администрация не комментирует ни факт 
публикации, ни версию о причастности к ней 
окружения губернатора.

Политолог Александр Сайгин не удивлен 
провокационной публикацией, но обраща-
ет внимание на реакцию «Единой России»: 
«Обычно партия не реагирует на сообщения 
в Telegram».

Сергей Петунин, Саратов

Минюст добавил в сентябрьские 
выборы прямой демократии 
в лице Вячеслава Макарова   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Ее поздравляет председатель правления Ассоциации юристов России Владимир Груздев:
— Уважаемая Лариса Игоревна! Примите искренние поздравления с днем рождения. Вы 
стояли у истоков новой российской государственной власти и вносите бесценный вклад 
в формирование современной правовой и политической системы страны. Ваше глубокое 
знание государственных проблем и целеустремленная работа по их решению позволяют 
делать многое для совершенствования российского законодательства, защиты прав и сво-
бод граждан. Желаю Вам крепкого здоровья, дальнейших профессиональных успехов, не-
иссякаемой энергии, счастья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у помощника 
президента РФ — начальника государственного  
правового управления президента  
Ларисы Брычевой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Врио приходят в выдвижение
Исполняющие обязанности губернаторов могут пойти на выборы  
от «Единой России», если это позволит ее рейтинг

По данным „Ъ“, в администрации пре-
зидента пока обсуждают предпочти-
тельный способ выдвижения на выбо-
ры временно исполняющих обязанности 
губернатора в Иркутской области, в Ко-
ми и на Камчатке. Будут ли врио выдви-
гаться сами или предпочтут выдвиже-
ние от «Единой России», будет зависеть 
от рейтинга партии в этих регионах 
«в посткарантинный период». В  Кремле 
учитывают публичную позицию пред-
седателя партии Дмитрия Медведева, 
призвавшего глав регионов «не прятать-
ся» от ЕР, но не готовы рисковать изб-
ранием президентcких назначенцев.

В администрации президента обсуждает-
ся процедура выдвижения на сентябрьские 
выборы врио глав трех регионов: Владими-
ра Уйбы в Коми, Игоря Кобзева в Иркутской 
области и Владимира Солодова в Камчат-
ском крае. Собеседники „Ъ“, близкие к ад-
министрации президента (АП), сообщили, 
что пока не решен вопрос о том, будут ли 
врио выдвинуты партией «Единая Россия» 
или пойдут на выборы как самовыдвижен-
цы. Как ранее сообщал „Ъ“, поправки, по-
зволяющие самовыдвижение, были приня-
ты местными парламентами в этом году. Та-
кую возможность получили также кандида-
ты в губернаторы в Чувашии и Пермском 
крае, но там врио связаны с другими парти-
ями (Олег Николаев входит в центральный 
совет «Справедливой России», Дмитрий Ма-
хонин возглавлял пермский партсписок 
«Яблока» на думских выборах 2016 года) и 
их выдвижение от ЕР пока не рассматрива-
ется. Окончательного решения по способу 
выдвижения врио в Иркутской области, в 
Коми и на Камчатке еще нет, говорит источ-
ник в центральном исполнительном коми-
тете ЕР: по его словам, определенность поя-
вится после назначения выборов (это про-
изойдет не позднее 14 июня). Решение бу-
дет зависеть от последних замеров рейтин-
га партии в этих регионах: пока сложно точ-

но оценить, каким он будет во второй поло-
вине июня, когда избиратели начнут ощу-
щать последствия карантина, поясняет со-
беседник „Ъ“, близкий к АП.

Пока в Иркутске с руководством регио-
нального отделения ЕР выдвижение от пар-
тии Игоря Кобзева не обсуждалось, говорит 
источник „Ъ“ в отделении. При этом, по ут-
верждению высокопоставленного иркут-
ского единоросса, рейтинг партии за по-
следние полгода вырос. ЕР победила в боль-
шинстве случаев на местных выборов и по-
казала «быструю реакцию на ситуацию с ко-
ронавирусом», а позиции КПРФ ослаблены 
отставкой Сергея Левченко и назначением 
Игоря Кобзева.

Иркутская область и Коми вошли в топ-3 
рейтинга регионов по эффективности про-
филактики распространения коронавиру-
са от Экспертного института социальных ис-
следований (ЭИСИ). Напомним, врио гла-
вы Коми был назначен замминистра здраво-
охранения России Владимир Уйба после от-
ставки прежнего губернатора Сергея Гапли-
кова по собственному желанию на фоне но-
востей о вспышке коронавируса в одной из 
больниц в регионе. Камчатка, где 37-летний 
бывший председатель правительства Яку-
тии Владимир Солодов стал врио вместо гу-
бернатора Владимира Илюхина, в рейтинг 
ЭИСИ не вошла. Согласно обзору фонда «Пе-
тербургская политика», все три региона по-
казали средние темпы снятия противоэпи-
демических ограничений.

В консультациях по поводу самовыдви-
жения учитывается публичная позиция 
председателя партии Дмитрия Медведева, 
который по итогам выборов в прошлом го-
ду выступил против того, чтобы кандидаты, 
поддерживаемые единороссами, шли на вы-
боры как самовыдвиженцы (в 2019 году так 
поступили шесть из 16 кандидатов от влас-
ти на прямых выборах глав регионов), рас-
сказал „Ъ“ источник в АП. «У людей возника-
ет недоумение. Если кандидат идет от ЕР, то 

почему он прячется? Наши сторонники на-
чинают в нем сомневаться и могут не прого-
лосовать. А те, кто не собирался голосовать 
за кандидата ЕР, все равно за него не прого-
лосуют: партия же его поддерживает»,— ска-
зал глава партии на встрече с губернатора-
ми. Он призвал прекратить практику само-
выдвижения. Источник, близкий к руковод-
ству ЕР, пояснял, что самовыдвижение все 
же будет использоваться, но в исключитель-
ных случаях.

Господа Кобзев и Солодов, скорее всего, 
пойдут самовыдвиженцами, так как ранее 
не участвовали в публичной политике, ни-
как не связаны с ЕР, а в их регионах у пар-
тии снижены рейтинги, отмечает полито-
лог Александр Пожалов. В Коми, по его сло-
вам, рейтинг ЕР тоже сейчас снижен, но там 
губернаторская кампания пройдет одновре-
менно с выборами в региональный парла-
мент и муниципальными выборами, и ру-
ководство ЕР «наверняка захочет, чтобы не-
плохо зашедший в регион губернатор Уйба 
помог партии». Самовыдвижения из-за низ-
кого рейтинга партии было бы логично ожи-
дать и от врио архангельского губернатора 
Александра Цыбульского, но он уже публич-
но заявил о партийном выдвижении. Ранее 
господин Цыбульский возглавлял список ЕР 
на выборах в собрание депутатов Ненецко-
го автономного округа, которым руководил 
с осени 2017 года.

По мнению политолога Екатерины Кур-
бангалеевой, интригу с самовыдвижением 
врио глав регионов будут держать до послед-
него, чтобы не провоцировать конфликты: 
единороссы, считает эксперт, будут настаи-
вать на партийном выдвижении. При этом 
она отмечает, что решение определяется спе-
цификой ситуации в каждом конкретном ре-
гионе, рейтингом партии и волей самого гу-
бернатора.

По данным общероссийского опроса ВЦИ-
ОМ, на 17 мая рейтинг ЕР составлял 33,8%.

Мария Макутина

«Вводишь на клавиатуре 
циферку, и все»
Губернатор Липецкой области  
снова попал на аудиозапись

Депутат липецкого областного сове-
та от партии ПАРНАС Олег Хомутинников 
опубликовал в Telegram и Facebook за-
пись разговора губернатора Липецкой 
области с его заместителем по здравоох-
ранению Александром Ильиным. Из ау-
диозаписи понятно, что чиновники обсу-
ждают необходимость скорректировать 
данные по COVID-19. Губернатор Липец-
кой области в ответ заявил „Ъ“, что об-
суждалась корректировка данных о тес-
тировании в области на коронавирус, 
имеющихся у Информационного цент-
ра по мониторингу ситуации с корона-
вирусом — в действительности текстов 
 сде лано намного больше.

25 мая липецкий областной депутат от пар-
тии ПАРНАС и создатель еще не зарегистриро-
ванной Федеративной партии Олег Хомутин-
ников опубликовал в соцсетях под заглавием 
«Как чиновники меняют данные по корона-
вирусу» аудиозапись беседы губернатора Ли-
пецкой области Игоря Артамонова и его заме-
стителя Александра Ильина, в которой те обсу-
ждают исправление неких цифр, связанных с 
коронавирусной инфекцией COVID-19, «с 70 
на 100», чтобы они «соответствовали факту».

Напомним, в январе господин Хомутинни-
ков подал уведомление в Минюст о создании 
оргкомитета Федеративной партии. Предпо-
лагалось, что в его состав помимо политика 
войдут 12 человек: депутат горсовета Набе-
режных Челнов (Татарстан) Рузиль Мингали-
мов, а также несколько общественных деяте-
лей, активистов и предпринимателей из Мор-
довии, Воронежа, Твери, Саратова, Орла, Там-
бовской области и Липецка. Партия пока не 
зарегистрирована.

На опубликованной аудиозаписи мужской 
голос, похожий на голос главы региона Иго-
ря Артамонова, отчитывает предположитель-
но заместителя губернатора области по здра-
воохранению Александра Ильина. «Это ваши 
цифры, надо поменять. А то о нашем регио-
не плохо подумают»,— говорит голос госпо-
дина Артамонова. Голос, похожий на голос 
Александра Ильина, соглашается и говорит, 
что пытается «Москву убедить, что у нас не 72».

«Если у нас там за 100 с лишним, а не 70,— 
говорит голос, похожий на голос губернатора 
Артамонова.— Сложно поменять данные, ко-
торые соответствуют факту? Вводишь на кла-

виатуре циферку, и все». В ответ голос, похо-
жий на голос Александра Ильина, объясняет, 
что «в один клик» это сделать не получится, на 
что голос Игоря Артамонова парирует: «Како-
го хрена? Скажи федеральному инспектору. 
Ты хоть одно письмо написал на эту тему? Си-
дишь, умничаешь тут».

Олег Хомутинников заявил „Ъ“, что из опу-
бликованной записи можно понять, что «есть 
проблема с достоверностью данных по коро-
навирусу», но не ясно, о каких данных идет 
речь: «Понятно, что у Москвы и Липецка есть 
проблемы в коммуникации».

В ответ губернатор Липецкой области 
Игорь Артамонов сообщил „Ъ“, что беседа 
состоялась в начале прошлой недели на за-
седании регионального оперштаба и речь 
шла о числе сделанных тестов на COVID-19 
на 100 тыс. населения: «У нас по факту те-
стов было больше 100 на 100 тыс. человек, 
а в ИЦК (Информационный центр по мони-
торингу ситуации с коронавирусом.— „Ъ“) 
забито 70. Требование было, чтобы постави-
ли в ИЦК корректную, реальную цифру». Гу-
бернатор также заявил „Ъ“, что администра-
ция подаст заявление «в органы» по факту пу-
бликации несанкционированных записей, 
и пообещал сделать заседания регионально-
го оперштаба открытыми.

Замначальника управления информаци-
онной политики липецкой обладминистра-
ции Михаил Шаршаков пояснил „Ъ“, что на 25 
мая в области на COVID-19 было обследовано 
54 тыс. человек, в том числе за последние сут-
ки 1847 (при населении области 1,139 млн че-
ловек получается 162,1 теста на 100 тыс. насе-
ления). По официальным данным на 25 мая, в 
Липецкой области заболели 1696 человек, вы-
здоровели — 539, умерло 5 человек.

Напомним, ранее Олег Хомутинников опу-
бликовал в своем телеграм-канале аудиоза-
пись другого разговора Игоря Артамонова. На 
ней господин Артамонов предлагает мэру Ли-
пецка Евгении Уваркиной распугивать соби-
рающихся на улицах горожан с помощью рас-
пыления дезинфектантов. Подлинность той 
записи в администрации Липецкой области 
тогда тоже подтвердили, а ответственный се-
кретарь комиссии по этике ЕР Евгений Ревен-
ко заявил „Ъ“, что это «неудачная шутка».

Владимир Хейфец, Кира Дюрягина; 
Андрей Прах, Воронеж
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первые лица

С 20 мая снят карантин на большей части 
Чаяндинского нефтегазоконденсатного 
месторождения (Якутия), где за месяц 
до этого возникли волнения из-за недо-
статка информации в связи с эпидемией 
коронавируса. Глава Республики Саха 
(Якутия) Айсен Николаев подробно рас-
сказал „Ъ“ о ситуации на Чаянде, а также 
о том, как самый большой российский 
регион справляется с инфекцией, о том, 
придется ли АЛРОСА из-за эпидемии пе-
ресматривать планы добычи алмазов, 
о сделке по продаже Эльгинского уголь-
ного месторождения и о том, как в ре-
спублике относятся к конституционным 
поправкам, касающимся федеративных 
отношений.

— Как справляется Якутия с коронави-
русом?
— Это вызов для всех нас. Сейчас в Якутии 
1357 выявленных случаев. Темпы прироста 
заболевших порядка 5–8% в сутки. Но респу
блика у нас большая, и в разных ее частях си
туация разная. У нас есть районы, где до сих 
пор нет ни одного случая коронавируса. 
Больше всего пострадали города Якутск, Ал
дан и Нерюнгри, а также Чаяндинское неф
тегазоконденсатное месторождение. К сожа
лению, у нас есть семеро умерших.
— По сравнению другими регионами, 
особенно с Москвой, это довольно скром-
ные цифры. И тем не менее именно 

в Якутии несколько недель назад возни-
кла острая ситуация с Чаяндинским ме-
сторождением, где дошло до митинга ра-
ботников. Какая там сейчас обстановка? 
— Первого заболевшего с Чаяндинского ме
сторождения обнаружили наши врачи в го
роде Ленске, когда люди приехали с вах
ты. Мы немедленно забили тревогу, бы
ли сделаны предварительные анализы — 
и нашими врачами, и специалистами, ко
торых ООО «Газпром добыча Ноябрьск» от
правило из ЯНАО. Мы поняли, что заболев
ших как минимум несколько десятков. Тог
да с 17 апреля я ввел карантин на всей терри
тории месторождения, во всех вахтовых по
селках. Он действует по сегодняшний день. 
Потом мы настояли, чтобы был проведен то
тальный забор анализов у всех работающих 
на месторождении. Такое, наверное, было 
впервые в истории страны. По последним 
данным, менее 6% анализов оказались по
ложительными. На месторождении работа
ет около 10 тыс. человек из свыше 100 ком
паний, это в основном подрядчики и суб
подрядчики «Газпрома». Самих работников 
«Газпрома» там меньше тысячи. Мы поняли, 
что заболевших много, начали работу с фе
деральным оперативным штабом, с МЧС, 
с самим «Газпромом» и «Стройтранснефте
газом». В результате принятых решений се
годня активно идет вывоз с месторожде
ния здоровых людей, у которых уже два ра
за получены отрицательные анализы. Всего 
их вывезено уже порядка 7 тыс. Они вывезе
ны в регионы, откуда приехали,— в основ
ном Башкирия, сибирские регионы, но есть 
и Центральная Россия. 116 человек со слож
ным протеканием болезни были вывезены 
в лечебные учреждения Якутии. Большинст
во из них уже выписаны с выздоровлением. 
На самом месторождении развернут фили
ал нашей Ленской центральной районной 
больницы на базе госпиталя МЧС и обсер
ваторов, которые там помог создать «Строй
транснефтегаз». Там работают специалисты 
Минздрава республики, «Согаз медицины» 
и МЧС России. Сегодня все работники с по
ложительными анализами и контактные 
лица сосредоточены в двух вахтовых посел
ках, где находится госпиталь, изолятор и об
серватор. Там и сейчас действует карантин. 
На остальной территории месторождения 
карантин по распоряжению главного сан
врача Якутии отменен с 20 мая.
— Сама добыча на месторождении про-
должается?
— Территория Чаяндинского месторожде
ния — это 8 тыс. кв. км, производственные 
промыслы и вахтовые поселки располо
жены там достаточно далеко друг от друга. 
Производственный процесс организуется 
непосредственно самим «Газпромом». Про
цесс не останавливался. В марте у них были 

профилактические работы на газопроводе. 
После этого газопровод работает на полную 
мощность.
— Как, на ваш взгляд, пандемия корона-
вируса в целом отразится на экономике 
республики?
— Она уже отражается на экономике все
го мира, и Якутия не будет исключением. 
Тем более у нас работают основные добыва
ющие сырьевые компании. По всему миру 
идет падение спроса на нефть, газ, уголь и, 
конечно, алмазы. Мы наблюдаем падение 
выручки сырьевых компаний. Соответст
венно, будем наблюдать и падение налого
вых поступлений.
— На какой уровень безработицы 
вы ориентируетесь? Будет ли она больше 
или меньше, чем в соседних регионах? 
— У нас шел очень серьезный промышлен
ный рост. Мы в среднем в последние го
ды росли на 12% в год. И у нас была нехват
ка рабочей силы. Могу привести в пример 
строительную отрасль. У нас строительство 
в основном велось за счет тех рабочих, ко
торые привлекались из ближнего зарубе
жья. В этом году они в таком большом ко
личестве уже не приедут. И я принял реше

ние: сейчас мы проводим массовое переобу
чение в ряде учреждений профтехобразова
ния для того, чтобы заместить эти рабочие 
специальности теми людьми, которые сей
час теряют работу. У нас существует недоста
ток в строительстве порядка 3,5 тыс. чело
век, и сейчас мы заместим около 1,5 тыс. ва
кансий нашими местными кадрами. А рост 
безработицы я больше связываю с регистра
цией тех людей, которые раньше работали 
в теневой экономике.
— Рассматривался ли вариант, при кото-
ром АЛРОСА откажется от выплаты ди-
видендов по итогам года, но увеличит со-
циальные расходы, и таким образом бу-
дут соблюдены интересы региона? 
— Мы никаких серьезных изменений в ча
сти дивидендных выплат по результатам 
2019 года не рассматриваем. Что касается 
дивидендов по результатам 2020 года, по
нятно, что в этом году у АЛРОСА продажи бу
дут падать, будет, соответственно, меньше 
прибыль. И в этой части мы, как ответствен
ные акционеры, не будем перегибать палку. 
Вместе с тем компания рыночная, соответ
ственно, мы ко всему будем подходить с по
зиций рыночных отношений. Что касается 

социальных выплат компании в бюджет ре
спублики и внебюджетные фонды, они у нас 
закреплены в бюджете компании и не будут 
пересматриваться в 2020 году. 
— Насколько может быть сокращен про-
изводственный план компании?
— Два рудника приостанавливают свою 
деятельность, но это плановое решение, 
мы уже предполагали, что такая остановка 
будет нужна изза состояния рынка в целом. 
И события, которые происходят сейчас в ми
ре, просто подтолкнули нас к более быстро
му принятию этого решения. Так что про
изводственный план в каратах на 2020 год 
мы если и пересмотрим, то незначительно. 
Сейчас речь идет о 2021 годе. Все зависит 
от того, насколько быстро пойдет восстанов
ление рынка в третьем квартале.
— Недавно была закрыта сделка по про-
даже Эльгинского проекта. Предостави-
ли ли новые владельцы проекта планы 
по развитию этого месторождения? 
— Эльгинское месторождение — одно 
из крупнейших месторождений коксую
щихся углей в мире, богатейшее месторо
ждение с хорошими условиями для работы. 
Я благодарен «Мечелу» и лично Игорю Зюзи
ну (председатель совета директоров и круп
нейший акционер горнометаллургическо
го холдинга «Мечел».— „Ъ“) за ту огромную 
работу, которую они сделали по начальной 
разработке месторождения. Самое глав
ное — они смогли построить за счет част
ных инвестиций железную дорогу протя
женностью свыше 300 км в суровых усло
виях Севера, в горах. Сейчас «АПроперти» 
зашло в хороший бизнес. Мне импонирует 
в их подходах то, что они готовы инвестиро
вать в дальнейшее развитие транспортной 
инфраструктуры, потому что необходимо 
расширение провозных мощностей по же
лезной дороге, и непосредственно в саму до
бычу, чтобы с 5 млн тонн добычи поднять
ся до 20 млн тонн. Я с самого начала перего
воров по этой сделке был в курсе, встречал
ся со всеми ее акторами, в том числе не толь
ко с покупателем и продавцом, но и с госбан
ками, от согласия которых многое зависе
ло, и с руководителями наших федеральных 
ведомств. Я считаю, что это очень серьезный 
проект, он нужен не только акционерам ком

пании, но и Якутии и в целом нашей стране, 
потому что у него экономические показате
ли при выходе на проектную мощность бу
дут одни из лучших в стране, а может быть, 
даже и в мире.
— Планируете ли заключать инвестици-
онный контракт с новыми владельцами?
— Сейчас достаточно много вопросов посту
пает, мы с Альбертом Авдоляном (владелец 
компании «АПроперти», купившей Эльгин
ское месторождение.— „Ъ“) договорились, 
что, когда вся эта история с коронавиру
сом закончится, мы сядем и обсудим план 
наших совместных действий по Эльге. По
нятно, что такой огромный проект ни од
на компания без участия властей региона 
не сможет реализовать. Республика в оди
ночку тоже его не поднимет. Соответствен
но, надо объединяться и решить главную за
дачу: чтобы проект вышел на те мощности, 
которые заявлены. В этом случае налоговые 
выплаты в бюджет республики существен
но увеличатся.
— А вообще какие-то инфраструктурные 
стройки из-за текущей ситуации могут 
подвинуться во времени и что это будет 
значить для региона?

— В связи с коронавирусом мы ни одну фе
деральную стройку ни на один день не оста
навливали. Все идет по плану, даже проект 
по государственночастному партнерству 
в рамках строительства Ленского моста — все 
изыскательские работы за счет частных кон
цессионеров были проведены весной это
го года. Идет реализация нацпроектов. Поэ
тому я не вижу оснований говорить, что ка
кието важные инфраструктурные проекты 
на территории Якутии могут сдвинуться. Вме
сте с тем мы сами перенаправили 1,5  млрд 

руб. инвестбюджета республики со своих 
крупных строек, среди которых Арктический 
центр эпоса и искусств и креативный кластер 
в Якутске, на борьбу с коронавирусом, в том 
числе на региональные выплаты тем меди
кам, которые борются с инфекцией. 
— С какими ограничениями Якутии при-
шлось столкнуться в связи с пандемией? 
— Ограничения коснулись всех сторон на
шей жизни, как, наверное, и везде в Рос
сии. Якутяне тоже испытали на себе все эти 
ограничения, они у нас до сих пор действу
ют. Вместе с тем я очень благодарен прези
денту за то, что он дал главам регионов воз
можность самостоятельно устанавливать ре
жимы на своей территории. Поскольку Яку
тия огромна по площади, это 3 млн кв. км, 
мы территорию республики разбили на че
тыре части, и для каждой из них были уста
новлены свои режимы. Первая — это аркти
ческие и труднодоступные населенные пун
кты. На эти территории вы сейчас при всем 
желании не сможете добраться. Разве что вер
толетом, но они туда летают очень редко. Эти 
территории изолированы самой природой 
до следующей зимы. Людей там живет не так 
много, но пространства очень значительные. 
Там нет случаев коронавируса и практически 
все ограничения сняты, кроме массовых ме
роприятий. Вторая часть — это наши сель
ские территории центральной, южной и вос
точной части, где круглогодичные дороги 
есть; вместе с тем люди там живут достаточ
но компактно, и при соблюдении определен
ных ограничений там особых вспышек коро
навирусной инфекции не должно быть. Там 
появлялись максимум дватри заболевших 
на населенный пункт с 3–5 тыс. жителей. Тре
тья часть — наши крупные города, такие как 
Мирный, Нерюнгри, Алдан, Ленск и, конеч
но, Якутск, где проживают 350 тыс. человек. 
Там для людей действуют режимы самоогра
ничения, связанные с самоизоляцией, оста
новкой работы торговых центров, есть опре
деленные ограничения по работе бытового 
обслуживания. Вместе с тем, когда мы вводи
ли эти ограничения, мы не писали, что раз
решено,— мы написали исчерпывающий пе
речень того, что запрещено. Указ у меня был 
большой, но это помогло бизнесу понять, что 
реально запрещено. Например, автосервисы, 
автомойки мы достаточно быстро разреши
ли, сейчас они работают без всяких ограниче
ний. И четвертая группа — это те территории, 
где действует карантин. Он сегодня частично 
действует на Чаянде. Был карантин на терри
тории города Алдан и его пригорода, но с 12 
мая он снят, потому что новых заболевших 
уже свыше десяти дней не было. Там была 
вспышка, потому что выходцы из ближнего 
зарубежья прилетели из Москвы и на рынке 
заразили всю свою диаспору. Мы моменталь
но ввели карантин, ограничительные меры 
в городе. Также был введен карантин в одном 
маленьком вахтовом поселке дорожников 
в Сунтарском улусе, его мы сняли 20 мая. Вме
сте с тем 21 мая при обнаружении первых пя

ти больных был объявлен карантин в неболь
шом отдаленном селе ХонгорБие Намского 
улуса. Сегодня там 39 заболевших.

По первым двум группам у нас практиче
ски все ограничения сняты, кроме массовых 
зрелищ, собраний свыше 50 человек. В горо
дах мы ограничения слегка ослабили, разре
шили работу объектов бытового обслужива
ния, ателье, химчисток. Но общепит и торго
вые центры держим пока под запретом.
— У вас статистика по коронавирусу пока 
напоминает лучшие зарубежные образ-
цы. Вас как-то поощрили за то, что вам 
удалось вовремя блокировать распростра-
нение заболевания? Можно ли сказать, 
что Якутия уже на выходе из эпидемии?
— Я бы не сказал, что мы на выходе, хотя 
мы и сдерживаем темпы распространения ко
ронавируса. Это произошло в результате того, 
что на майские праздники мы реально смо
гли людей удержать дома. Еще недавно у нас 
были темпы распространения 14%, сейчас 
они упали до 5%. Я не жду ни похвалы, ни ху
лы, я просто выполняю свою работу. Вот ког
да все закончится, тогда ктото, может быть, 
получит награду, а ктото по голове.
— Устраивает ли Якутию существующее 
распределение полномочий между ре-
спубликой и федеральным центром? 
Якутия — самый большой регион в Рос-
сии, многие страны мира гораздо мень-
ше по площади. Для многих жителей ев-
ропейской части страны Якутия (да и вся 
восточная часть страны) иногда кажется 
другой планетой. Чувствует ли Якутия се-
бя страной или частью страны?
— Якутия была, есть и будет частью России. Та
ких настоящих россиян, как якутяне, трудно 
найти. Мы себя считаем хранителями огром
ной территории. Вы сказали, что Якутия боль
ше большинства европейских стран, но на са
мом деле мы больше, чем вся Западная Евро
па вместе взятая. В мире, если не считать Рос
сию, есть всего лишь шесть государств, кото
рые по территории больше, чем Якутия. Ин
дия, если не считать ее спорные штаты, мень
ше Якутии. Что касается распределения пол
номочий, это всегда живой процесс: когда 
нужно, полномочий больше у регионов, ког
да нужно — у федерального центра. 

— Нужны ли, по-вашему, какие-либо до-
полнительные меры поддержки якутско-
го языка и культуры, языков и культуры 
русских и других народов региона?
— Мы много занимаемся развитием и якут
ского языка, и языков коренных малочи
сленных народов Севера. Якутов полмил
лиона, а есть народы, которых по несколь
ко тысяч человек осталось. Конечно, их язы
ки и культура нуждаются в особой защите. 
В особенности в условиях цифровой транс
формации нашего общества и глобализа
ции. Глобализация представляет угрозу да
же для русского языка. Это огромная маши
на, которая может перемолоть даже много
милионные народы. Конечно, государство 
должно проводить осмысленную и ясную 
политику по поддержке языков народов, 
живущих в Российской Федерации. И это, 
я считаю, у нас есть.
— Как вы относитесь к конституционным 
поправкам, в частности к многочислен-
ным новым нормам в главе о федератив-
ном устройстве? Сохранены ли, по-ваше-
му, гарантии федерализма и прав народов 
в составе РФ?
— Я поправки к Конституции очень внима
тельно изучал и считаю, что они как раз пра
ва народов, населяющих Россию, очень серь
езно защищают. Защищается языковое, на
циональное, культурное многообразие в РФ. 
Многие выдергивают словосочетание «госу
дарствообразующий народ» и говорят, что 
русский народ поставил себя выше других. 
Но никто не дочитывает до конца. А там го
ворится: «…язык государствообразующего 
народа, входящего в многонациональный 
союз равноправных народов Российской 
Федерации». Далее в той же статье говорит
ся, что Российская Федерация «гарантирует 
всем ее народам право на сохранение родно
го языка, создание условий для его изучения 
и развития» и что культура в Российской Фе
дерации является «уникальным наследием 
ее многонационального народа». Это фунда
ментальная статья. Я, как представитель дру
гого народа, считаю себя более защищен
ным с появлением этих поправок к Консти
туции, чем раньше. В следующей статье, ку
да предполагается внести поправки, отдель
но гарантируются права малочисленных ко
ренных народов в соответствии с принципа
ми международного права и говорится, что 
государство «защищает культурную самобыт
ность всех народов и этнических общностей 
Российской Федерации, гарантирует сохра
нение этнокультурного и языкового много
образия». Это тоже очень важно для народов 
России, особенно для малочисленных. 

Беседовали  
Ксения Веретенникова,  
Евгений Зайнуллин,  
Дмитрий Бутрин,  
Иван Сухов

полная версия 
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«Мы себя считаем хранителями  
огромной территории»
Глава Якутии Айсен Николаев рассказал „Ъ“, опасен ли коронавирус для алмазов

Д О С Ь Е Р Е С П У Б Л И К А  С А Х А  ( Я К У Т И Я )

Якутия имеет площадь 3,1 млн кв. км (1-е место по стране). В ее состав входят 34 муниципальных района и 2 го-
родских округа, включающие в себя 48 городских и 361 сельское поселение. Численность населения на 1 января 
2020 года — 972 тыс. человек (56-е место). Рождаемость в 2019 году составила 13,2 на 1 тыс. человек населе-
ния (7-е место по стране), смертность — 7,8 на 1 тыс. человек (6-е место). Среднемесячная заработная плата 
составила 69,2 тыс. руб. (9-е место), средняя пенсия — 19,8 тыс. руб. (8-е). Уровень безработицы, по данным 
на март 2020 года, был равен 7,1% (20-е место). ВРП региона в 2019 году вырос на 3,5% к предыдущему году 
и достиг 1,1 трлн руб. Индекс промышленного производства в 2019 году — 112,4%. Дефицит бюджета в 2020 
году запланирован в размере 5,5 млрд руб. (доходы — 219,3 млрд руб., расходы — 224,8 млрд руб.). 
 Число  зарегистрированных преступлений в республике в 2019 году составило 12,4 тыс.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н И К О Л А Е В  А Й С Е Н  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 22 января 1972 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). В 1994 году окончил физический факуль-
тет МГУ, Академию народного хозяйства при правительстве РФ по специальности «финансовый менеджмент».

В 1994 году начал работать в московском представительстве финансовой корпорации САПИ, в 1995 году 
стал вице-президентом САПИ в Якутске. В 1997 году избран депутатом республиканского парламента, став 
 самым молодым депутатом в его истории (25 лет), переизбрался в 2002 году. Работал председателем бюджет-
ного комитета парламента. В 1998–2003 годах одновременно возглавлял банк «АКБ „Алмазэргиэнбанк“». С 2004 
по 2007 год — министр финансов Якутии. В 2007–2011 годах — руководитель администрации президента и пра-
вительства Якутии. В мае 2011 года назначен первым зампредом правительства республики, курирующим вопро-
сы развития сельского хозяйства, туризма и предпринимательства, охраны природы, науки и инноваций. 4 марта 
2012 года избран мэром Якутска, в 2017 году переизбрался на второй срок (68,4% голосов). 28 мая 2018 года 
назначен временно исполняющим обязанности главы Якутии. В сентябре того же года выиграл выборы руково-
дителя региона, набрав 71,4% голосов.

Распределение полномочий — живой процесс:  
когда нужно, полномочий больше у регионов,  
когда нужно — у федерального центра

Производственный план в каратах на 2020 год  
мы если и пересмотрим, то незначительно.  
Все зависит от того, насколько быстро пойдет  
восстановление рынка в третьем квартале
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Но из-за пандемии в марте уче-
ния пришлось остановить. Теперь 
они возобновятся в усеченном мас-
штабе. В МИД РФ, комментируя эти 
учения, ранее говорили, что НАТО 
собирает «ударный кулак» у границ 
России.

На отмену подобной военной ак-
тивности и была в том числе направ-
лена инициатива Москвы.

Замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков сказал „Ъ“, что полученный из 
альянса ответ на письмо Сергея Лав-
рова российскую сторону «разочаро-
вал». По его словам, представители 
НАТО «откатились на закоснелые по-
зиции, которые они традиционно за-
нимали, и отрабатывают безотноси-
тельно к пандемии и (новым.— „Ъ“) 
российским предложениям».

Позицию НАТО „Ъ“ разъясни-
ла официальный представитель 
альянса Оана Лунджеску. По ее сло-
вам, Йенс Столтенберг в своем от-
ветном письме написал, какой, 
с точки зрения НАТО, вклад «Рос-
сия могла бы внести в повышение 
транспарентности и уменьшение 
рисков в Европе». «Действия НАТО 
являются строго оборонительны-
ми, соразмерными и соответству-
ют нашим международным обяза-
тельствам. Наше усиленное передо-

вое присутствие в восточной части 
альянса является ответом на при-
менение Россией военной силы 
против своих соседей и наращива-
ние ее военного потенциала в Бал-
тийском регионе и за его предела-
ми»,— сказала она „Ъ“.

Оана Лунджеску отметила: «На 
контрасте с предложением со сто-
роны России мы видим, что россий-
ская военная деятельность и учения 
продолжаются — в том числе про-
должаются масштабные внезапные 
учения и непрофессиональное пове-

дение летчиков в Балтийском море 
и Средиземном море». Полного сво-
рачивания учений с российской сто-
роны действительно не было. Так, в 
конце апреля Балтийский флот про-
вел несколько учений с задействова-
нием кораблей, самолетов, вертоле-

тов, боевых машин и морской пехо-
ты в Калининградской области.

«Мы призываем Россию следовать 
существующим правилам транспа-
рентности, в том числе относитель-
но военных учений и развертыва-
ния сил»,— сказала Оана Лундже-
ску. Кроме того, по ее словам, Йенс 
Столтенберг вновь призвал Россию 
обновить Венский документ о мерах 
укрепления доверия и безопасности 
2011 года. Напомним, это соглаше-
ние предусматривает широкий об-
мен информацией о военных силах, 
оборонном планировании и бюдже-
тах. В рамках Венского документа 
странами проводятся взаимные ин-
спекции, осуществляются уведом-
ления об учениях. Однако в НАТО 
считают, что этот инструмент уста-
рел, и уже несколько лет призыва-
ют Москву модернизировать его. На 
это российская сторона отвечает, что 
косметические изменения догово-
ров ситуацию не спасут, а, наоборот, 
«легитимируют» в письменном виде 
нынешнее плачевное состояние дел 
с безопасностью в Европе (см. „Ъ“ от 
5 декабря 2019 года).

«Мы многократно объясняли 
НАТО, по каким причинам мы не 
считаем их идеи относительно мо-
дернизации Венского документа 
оправданными и целесообразны-
ми. Но они считают, что Россия им 

должна,— сказал „Ъ“ Сергей Ряб-
ков.— Если страны НАТО реаль-
но хотят сдвинуть с места этот во-
прос, они могли бы продумать, что 
предложить России и чем ее реаль-
но заинтересовать в плане обеспе-
чения ее собственной националь-
ной безопасности. На односторон-
ние уступки Североатлантическо-
му альянсу мы идти не можем».

На прошлой неделе глава Мино-
бороны РФ Сергей Шойгу заявил, 
что западное направление пред-
ставляет сейчас наибольшую угро-
зу с точки зрения военной безопас-
ности России. Он сообщил, что в За-
падном военном округе в 2020 го-
ду уже проведено свыше 30 учений. 
При этом в текущем году запланиро-
вано провести 28 организационных 
мероприятий по совершенствова-
нию боевого состава войск, синхро-
низированных с поставкой около 
2 тыс. единиц новой и модернизи-
рованной техники. «Сейчас основ-
ные усилия командования округа 
направлены на подготовку команд-
но-штабных учений с группировка-
ми Балтийского флота и 6-й армии 
(ее штаб дислоцирован в Санкт-Пе-
тербурге.— „Ъ“)»,— отметил Сергей 
Шойгу (цитата по ТАСС). По его сло-
вам, учения носят «исключительно 
оборонительный характер».

Елена Черненко

Что наступать — болеть, что отступать — болеть

Как стало известно „Ъ“, из-за пан-
демии коронавируса суд в Санкт-
Петербурге никак не может поста-
вить точку в громком деле майора 
вооруженных сил Николая Заики-
на, получавшего, по версии след-
ствия, взятки за направление во-
еннослужащих на войну в Сирию. 
Вместе со своим сообщником, 
 капитаном 3-го ранга Антоном 
Даниловским, уже осужденным 
в особом порядке, они получи-
ли порядка 340 тыс. руб. от буду-
щих участников боевых действий. 
 Уголовные дела в отношении пя-
ти взяткодателей были прекра-
щены по не реабилитирующим 
их  обстоятельствам.

Уголовное дело Николая Заики-
на рассматривается в Санкт-Петер-
бургском гарнизонном военном су-
де. 301-м военным следственным от-
делом Следственного комитета Рос-
сии (СКР) он обвиняется в соверше-
нии пяти преступлений, предусмо-
тренных ч. 3 ст. 33 и п. «а» ч. 5 ст. 290 
УК РФ (организация получения взя-
ток группой лиц по предварительно-
му сговору). Свою вину майор отрица-
ет, утверждая, что его оговорил стар-
ший по должности капитан 3-го ран-
га (звание соответствует сухопутному 
майору) Антон Даниловский. Нико-
лай Заикин содержится под стражей, 
но в связи с пандемией коронавируса 
на заседания его не доставляют. Из-за 
этого слушания несколько раз откла-
дывались или переносились. Следу-
ющее заседание назначено на 29 мая.

По данным следствия, в начале 
2018 года старшему офицеру авто-

бронетанковой службы управления 
технического обеспечения Запад-
ного военного округа (ЗВО) капита-
ну 3-го ранга Антону Даниловскому 
и начальнику автомобильной служ-
бы зенитного ракетного полка (вой-
сковая часть №03216) майору Ни-
колаю Заикину было поручено ото-
брать «достойных военнослужащих» 
для включения их в списки направ-
ляемых в служебные командировки 
в Сирийскую Арабскую Республику.

Не позднее февраля 2018 года, 
считает следствие, майор Заикин, 
действуя из корыстной заинтересо-
ванности, решил создать устойчи-
вую группу, в состав которой вовлек 
своего знакомого капитана Данилов-
ского, чтобы «получать взятки за со-
вершение ими в пользу взяткодате-
лей действий, входящих в их слу-
жебные полномочия».

Майор занялся поисками канди-
датов на командировки, а капитан 
должен был включать их в соответст-
вующие списки, отправляемые на со-
гласование с командованием ЗВО и в 
конечном счете утверждаемые глав-
ным управлением кадров Минобо-
роны. При этом, установило следст-
вие, они договорились с Антоном Да-
ниловским, что за каждого кандида-
та из числа солдат, сержантов и пра-
порщиков он будет передавать ему 
из общей суммы полученных взя-
ток по 15 тыс. руб., а за офицеров — 
по 50 тыс. руб. Кандидатам на поезд-
ку на войну майор передавал номер 
сберкарты капитана, на которую они 
перечисляли соответствующую сум-
му, а также своей. Затем со своего 

смартфона он отправлял на мессен-
джер капитана Даниловского дан-
ные кандидатов. Данные пересылки 
следствие потом признало использо-
ванием офицерами методов конспи-
рации их преступной деятельности.

Проблемы у обвиняемых возни-
кли только с двумя братьями-офице-
рами, которые заплатили за участие в 
боевых действиях, но их фамилии по 
каким-то причинам были удалены из 
желанного списка. Тогда капитан Да-
ниловский включил их в другой спи-
сок, и они все-таки отправились в Си-
рию. Следует отметить, что, выпла-
чивая взятки, кандидаты на поездку 
в Сирию не оставались внакладе. Их 
официальные доходы в командиров-
ке в зависимости от звания составля-
ли порядка 200–300 тыс. руб. в месяц, 
они могли получать доплаты за госу-
дарственные и ведомственные награ-
ды, а к тому же становились обладате-
лями статуса ветерана боевых дейст-
вий, дающего существенные налого-
вые и другие льготы.

Следствие в итоге установило, 
что всего офицеры получили от взят-
кодателей 340 тыс. руб., из которых 
160 тыс. руб. достались капитану Дани-
ловскому. Последний после задержа-
ния сотрудниками военной контрраз-
ведки ФСБ оформил явку с повинной, 
заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве с военным прокурором, 
в рамках которого дал показания на 
майора Заикина, назвав его организа-
тором коррупционной схемы.

В результате уголовное дело капи-
тана Даниловского гарнизонный во-
енный суд рассмотрел за пару заседа-

ний в особом порядке. За каждый из 
пяти эпизодов получения взяток он 
был приговорен к одному году или го-
ду и шести месяцам заключения, но в 
итоге после частичного сложения на-
казаний получил два года лишения 
свободы. На такой же срок после от-
сидки ему запретили занимать долж-
ности, связанные с осуществлением 
организационно-распорядительных 
и административно-хозяйственных 
функций в государственных и муни-
ципальных органах власти, а также в 
воинских формированиях, лишив за-
одно звания капитана 3-го ранга. Кро-
ме того, суд решил взыскать с осужден-
ного полученную в виде взяток сумму, 
а за неимением ее постановил конфи-
сковать принадлежащий уже бывше-
му офицеру земельный участок.

Защита осужденного, сочтя нака-
зание слишком суровым, обжалова-
ла его в 1-м Западном окружном во-
енном суде (Санкт-Петербург). Высту-
пая в нем, адвокат, в частности, отме-
чал, что у Антона Даниловского от-
сутствуют «криминальные наклон-
ности», но обвинительный приго-
вор изменен не был.

Следует отметить, что до Санкт-Пе-
тербургского гарнизонного военного 
суда были доведены и уголовные де-
ла в отношении военнослужащих, да-
вавших взятки (ст. 291 УК) офицерам 
за участие в войне. Однако в каждом 
случае их уголовное преследование 
прекращалось по не реабилитирую-
щим фигурантов обстоятельствам.

При этом отмечалось, что воен-
ные добровольно обращались в 301-

й военный следственный отдел СКР 
и сообщали о даче взяток, что яви-
лось основанием для возбуждения 
в отношении них же уголовного де-
ла. Кроме того, обвиняемые неодно-
кратно с приобщением документов 
давали подробные и последователь-
ные показания о своей причастно-
сти к коррупции, а также о получе-
нии от них взяток «должностными 
лицами». Учитывая, что взяткодате-
ли впервые привлекались к уголов-
ной ответственности, активно спо-
собствовали раскрытию и рассле-
дованию преступления и положи-
тельно характеризовались по служ-
бе, суд всякий раз выносил решение 
о прекращении их уголовного пре-
следования.

Николай Сергеев

Офицеры расплачиваются за Сирию
По делу о взятках за командировки на войну судят тех, кто их платил и получал

Экземпляр постановления „Ъ“ предоставил Вадим Ара-
пов, историю которого издание рассказывало 10 мая, ког-
да приложение «Социальный мониторинг» дало первый 
масштабный сбой. Господин Арапов получил штраф од-
ним из первых в столице. В понедельник он сообщил „Ъ“, 
что наказан за нарушение изоляции 30 апреля. В этот день, 
по словам господина Арапова, его направили из больницы 
выздоравливать домой «с диагнозом „ковид“ и 50–55-про-
центным поражением легких». «Когда я подписывал согла-
сие, мне сказали, что это формальность»,— рассказал го-
сподин Арапов. В документе, в частности, подчеркивается, 
что гражданин разрешает «обработку персональных дан-
ных» государственной системе «Единый центр хранения и 
обработки данных», обеспечивающей работу приложения 
«Социальный мониторинг». Господин Арапов не смог уста-
новить приложение из-за несовместимости с программ-
ным обеспечением телефона. Об аналогичной проблеме 
в начале мая заявляли тысячи жителей столицы.

Хирург-травматолог одной из московских больниц 
на условиях анонимности сообщил „Ъ“, что получил 
штрафы по 4 тыс. руб. 4 и 7 мая, после того как перебо-
лел коронавирусом. «Я был на больничном до 24 апреля, 
никаких приложений не устанавливал»,— сказал собе-
седник „Ъ“, отметив, что выписался на момент получе-
ния штрафов и, значит, не мог ничего нарушить.

„Ъ“ ранее уже сообщал о 35 тыс. протоколов, выпи-
санных москвичам за нарушение режима изоляции, а 
также о том, что некоторые нарушители получили по 5, 
13 и 18 уведомлений о штрафах, суммы взысканий по 
которым составляют от 20 тыс. до 72 тыс. руб. Руководи-
тель Главконтроля Москвы Евгений Данчиков 20 мая об-
ещал „Ъ“ отменить «все несправедливые штрафы», вы-
писанные москвичам с помощью приложения «Соци-
альный мониторинг». Вчера господин Данчиков не от-
ветил на звонки и сообщения „Ъ“.

К понедельнику на сайте Мосгорсуда было зареги-
стрировано 1820 жалоб на штрафы по ст. 3.18.1 КоАП Мо-
сквы. Подавляющее большинство из них оспаривает ч. 2 
(«необеспечение режима самоизоляции») и ч. 4 («необе-
спечение самоизоляции с использованием транспортно-
го средства») статьи. Все опубликованные жалобы зареги-

стрированы в период с 19 по 22 мая. В пресс-службе Мос-
горсуда „Ъ“ пояснили, что реальное количество подан-
ных жалоб может превышать количество опубликован-
ных из-за технических процедур. «Связаны ли жалобы 
с работой приложения „Социальный мониторинг“, ска-
зать сейчас невозможно»,— уточнила глава пресс-сслуж-
бы Мосгорсуда Ульяна Солопова.

Опрошенные „Ъ“ правозащитники уверены, что жалу-
ются в основном на работу приложения мэрии Москвы. 
По словам главы правозащитного проекта «Открытая Рос-
сия» Анастасии Бураковой, в отношении восьми ее дове-
рителей административные дела заведены «за неустанов-
ку приложения и были квалифицированы по ч. 2 ст. 3.18.1 
КоАП Москвы». При этом установка приложения «не яв-
ляется обязательной», пояснил „Ъ“ глава правозащитно-
го проекта «Апология протеста» Алексей Глухов. «Одновре-
менно с подписанием постановления об изоляции люди 
автоматически подписывают обязательство об установке 
приложения, давая таким образом согласие на все в поль-
зу властей,— говорит он.— Мы получаем десятки жалоб 
от людей, которые не установили приложение и были ош-
трафованы». Адвокат Оксана Опаренко предполагает, что 
штрафы «выписываются автоматически», если человек 
вовремя не информирует систему о своем местонахожде-
нии, так как не устанавливает приложение.

Приложение «Социальный мониторинг» дает недопу-
стимое количество сбоев, прокомментировал жалобы гла-
ва президентского Совета по правам человека Валерий Фа-
деев. По его словам, разобраться в законности вынесенных 
штрафов по ст. 3.18.1 КоАП «впоследствии будет крайне 
сложно». «Жалоб на штрафы слишком много, и московские 
власти должны тщательно проанализировать работу это-
го приложения, а также гуманно отнестись к москвичам. 
Вплоть до отмены всех штрафов. Всех, а не только тех, по 
которым есть нарекания»,— заявил „Ъ“ господин Фадеев.

Советник президента также сообщил, что работа «Со-
циального мониторинга» станет одной из главных тем 
доклада СПЧ о решениях органов власти, направлен-
ных на борьбу с эпидемией коронавируса. Анализ эф-
фективности таких решений планируется к публика-
ции во второй половине июня.

Мария Старикова,  Александр Воронов,  
Елена Рожкова

СПЧ ищет выход из приложения 

Пандемия коронавируса не смогла полностью остановить учения НАТО, хотя соблюдать социальное 
дистанцирование военным весьма затруднительно  ФОТО GETTY IMAGES POLAND
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20741,65 (+353,49)
РТС 1213,41 (+24,94)
FTSE 100 5993,28 (–21,97)

DAX 30 11391,28 (+317,41)
DJIA* 24465,16 (–8,96)
NASDAQ Composite* 9324,58 (+39,71)

*21.05.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.05.20
Австралийский доллар 46,7380
Английский фунт 87,1326
Белорусский рубль 12,9373
Датская крона* 10,4477

Доллар США 71,5962
Евро 77,8823
Индийская рупия** 94,2012
Казахский тенге** 17,2748

Канадский доллар 51,1511
Китайский юань* 10,0280
Норвежская крона* 71,3664
СДР 97,5047

Сингапурский доллар 50,1972
Новая турецкая лира 10,5054
Украинская гривна* 26,6206
Шведская крона* 73,9386

Швейцарский франк 73,5905
Японская иена** 66,4528
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сорвавшаяся сделка по продаже круп-
ной золотодобывающей компании 
«Высочайший» подтверждает пред-
новогодние прогнозы „Ъ“ о парадок-
сальном влиянии растущей цены зо-
лота на планы по консолидации отра-
сли. С одной стороны, отличные пер-
спективы золота как актива привле-
кают к нему внимание различных ин-
весторов. С другой стороны, догово-
риться о цене в таких условиях про-
блематично, что и показал пример 
«Высочайшего».

В течение 2019 года к компании 
проявляли интерес китайская Fosun, 
российский бизнесмен Роман Тро-
ценко и, наконец, казахский инве-
стор Кенес Ракишев, знающий рос-
сийскую золотодобывающую от-
расль по инвестициям в Petropavlov-
sk. Однако количество претенден-
тов так и не перешло в качество. Все 
они по очереди вышли из перегово-
ров, поскольку «за последнее время 
цены на золото выросли, и продав-
цы запросили уже другую цену», объ-
яснил РБК господин Ракишев. Свою 

роль сыграло и отсутствие рыночной 
оценки компании, которая не торгу-
ется на бирже, а также ее не самые 
лучшие результаты, учитывая конъ-
юнктуру: за прошлый год прибыль 
упала на 7,5%, до 4,7 млрд руб., EBIT-
DA сократилась на 24%, до 7,7 млрд 
руб., а выпуск золота — на 15%, 
до 260 тыс. унций. Большой вопрос, 
появятся ли на компанию новые пре-
тенденты, готовые заплатить за ак-
тив более $1 млрд. 

Еще одной явной тенденцией 
на фоне роста цен на золото стал при-
ход в отрасль непрофильных инве-
сторов. Один из последних приме-
ров — структура, связанная с выход-
цем из девелопера ПИК Владисла-
вом Свибловым, приобрела Дара-
сунское месторождение золота, ко-
торое на бумаге имеет выдающиеся 
показатели содержания металла — 
14 грамм на тонну. Однако этот ак-
тив со сложной историей и подзем-
ной добычей будет непросто освоить, 
и пока неясно, справится ли новый 
владелец с месторождением, от кото-
рого в свое время избавлялась почти 
за бесценок одна из ведущих компа-
ний отрасли — «Южуралзолото» Кон-
стантина Струкова.

В целом известные и качествен-
ные золотые активы в России давно 
уже нашли своего хозяина. Объем 
легкообогатимых запасов снижается, 
а новые инвесторы вынуждены иметь 
дело со сложными месторождениями 
с трудной добычей и упорными руда-
ми. Новые успешные проекты в отра-
сли вне периметра крупнейших ком-
паний есть, но счет идет на едини-
цы. Например, в прошлом году юни-
орная компания N-Mining продала 
канадской Kinross Gold месторожде-
ние Чульбаткан в Хабаровском крае 
за $283 млн. Причем в данном случае 
речь идет вовсе не о непрофильных 
инвесторах — бенефициаром N-Min-
ing является бывший гендиректор 
«Полюса» Евгений Иванов, а генди-
ректором — экс-директор «Полюса» 
по юридическим вопросам Иван Ба-
кулев. Получается, что из-за роста цен 
на золото многие новые проекты в РФ 
дорожают на бумаге, а реализовать 
их на практике проще не становится.

Инвесторам в золото-
добывающие активы 
в РФ на фоне роста цен 
на металл все сложнее 
закрывать сделки — 
становится трудно 
 договориться о цене

отливает в слитки  
обозреватель отдела бизнеса

Евгений 
Зайнуллин

Рабочая группа Госсовета 
по энергетике вслед за ФАС 
просит резко увеличить скид-
ки для угольщиков при экс-
портных поставках в севе-
ро-западном направлении. 
Их размер, по мнению группы 
и ее главы, губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева, дол-
жен быть не менее 50% при се-
годняшних 12,8%. По мнению 
экспертов, так много не нуж-
но: для безубыточности поста-
вок достаточно скидки 20–25%. 
ФАС ранее приводила циф-
ры 16–55%. ОАО РЖД возража-
ет против такой большой скид-
ки, но не против ее замены 
на субсидии из бюджета, одна-
ко пока вопрос не решен.

Рабочая группа Госсовета по энер-
гетике предложила правительству 
увеличить скидку на перевозку экс-
портного угля к портам северо-запа-
да минимум до 50% с сегодняшних 
12,8%, сообщили в рабочей груп-
пе. Как заявил глава рабочей груп-
пы, губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев, уже предоставленных ОАО 
РЖД скидок на нерентабельных на-
правлениях (см. „Ъ“ от 3 и 16 марта) 
недостаточно. «Цены падают,— по-
яснил он.— Только за апрель энер-
гетический уголь упал в цене с $50 
до $42 за тонну, коксующийся — 
со $140 до $115 за тонну. В результа-
те отгрузка угля в западном направ-
лении убыточна. Без поддержки го-
сударства ситуацию не исправить. 
Поэтому выхожу с предложением 
к правительству РФ предоставить 
скидку на тариф для экспорта энер-

гетического угля в западном направ-
лении в размере не менее 50%».

Глава Минэнерго Александр Но-
вак, в свою очередь, отметил, что 
в мировой угольной отрасли отме-
чается снижение и спроса, и цен 
по сравнению с прошлым годом. 
Поставки угля на внутренний ры-
нок сократились на 9,4%, на экс-
порт — на 9,1%, среднесуточная до-
быча снизилась на 11,1%, причем 
в основном экспорт падает в за-
падном направлении. В целом, со-
общает «РИА Новости» со ссылкой 
на источник, знакомый с текстом 
выступления господина Новака, 
он ожидает падения экспорта в 2020 

году на 10–22%. При этом у уголь-
щиков Кузбасса есть перед моно-
полией обязательства по постав-
кам в 2020 году в невыгодных экс-
портных направлениях — не менее 
64 млн тонн в северо-западном на-
правлении и еще 21,1 млн тонн — 
в южном (см. „Ъ“ от 24 марта).

Призывы увеличить скидки 
на западном и южном направлении 
для выравнивания тарифов с пе-
регруженным восточным звучат 
уже не первый месяц. ФАС в марте 
предлагала дать ОАО РЖД возмож-
ность предоставлять скидки до 99% 
(см. „Ъ“ от 24 марта), а позднее по-
вторила свое предложение, рассчи-

тав потребную для уравнивания та-
рифов скидку для западных и юж-
ных портов в 16–55% к базовому 
уровню (см. „Ъ“ от 29 апреля). ОАО 
РЖД было против: по мнению мо-
нополии, фиксация такой возмож-
ности создаст у рынка необосно-
ванные ожидания (см. „Ъ“ от 17 
апреля), уже существующая скид-
ка в 12,8% делает поставки на запад 
вместо востока возможными в силу 
падения рубля и ставки оперирова-
ния, да и перевозки угля для ОАО 
РЖД не покрывают себестоимости 
и в этом году принесут монополии 
не менее 54 млрд руб. убытка (см. 
„Ъ“ от 22 мая).

Вместе с тем позиция рабочей 
группы по Госсовету достаточно зна-
чима: в прошлый раз по итогам ее за-
седания в конце февраля было при-
нято решение о предоставлении бо-
лее крупных скидок. ОАО РЖД гово-
рит о том, что перевозки на северо-
запад и юг должны субсидировать-
ся из бюджета, этот вопрос рассма-
тривается (см. „Ъ“ от 19 марта). В пра-
вительстве на вопрос о получении 
предложения господина Цивилева 
заявили „Ъ“, что не комментируют 
детали служебной переписки, и во-
прос субсидии обсуждать не стали. 
Но на встрече с главой ОАО РЖД Оле-
гом Белозеровым президент Влади-
мир Путин 25 мая подчеркнул, что 
«горнякам Кузбасса надо помогать».

Максим Худалов из АКРА гово-
рит, что сейчас разница в цене меж-
ду рынками востока и запада состав-
ляет порядка $5–7 за тонну. Для того 
чтобы эту разницу нивелировать, 
должна упасть и вагонная, и инфра-
структурная составляющие. Но ва-
гонная с прошлого года упала почти 
вдвое и сейчас составляет порядка 
1050 руб. за вагон в сутки, полагает 
эксперт. Для того чтобы большинст-
во крупных поставщиков работало 
безубыточно на западном направ-
лении, по расчетам господина Худа-
лова, необходима скидка в 20–25% 
к инфраструктурному тарифу. «Ко-
нечно, для хорошей рентабельно-
сти скидка должна доходить до 50%, 
но вряд ли это возможно, посколь-
ку у ОАО РЖД много инфраструк-
турных задач по развитию сети»,— 
отмечает он.

Наталья Скорлыгина

Государство попросили выйти из App Store
Проект о блокировках приложений предлагают смягчить

Участники рынка попросили  Госдуму 
смягчить законопроект о борьбе 
с  пиратским контентом в мобильных 
приложениях, ограничив потенци-
альные полномочия Роскомнадзора 
по их блокировке. Законопроект пла-
нируется рассмотреть во втором чте-
нии 27 мая, профильный комитет 
не поддерживает его смягчение. При-
нятие инициативы потребует от Apple 
и других владельцев магазинов при-
ложений инвестиций в модерацию 
контента в России и создаст для них 
юридические риски, предупреждают 
эксперты.

Российская ассоциация электронных ком-
муникаций (РАЭК), Ассоциация торговых 
компаний и товаропроизводителей элек-
тробытовой и компьютерной техники (РА-
ТЭК) и Американская торговая палата в Рос-
сии (представляет интересы 500 компаний 
из США, Европы, России и других стран) про-
сят смягчить законопроект о блокировке пи-
ратского контента в мобильных приложени-
ях, следует из писем (есть у „Ъ“), направлен-
ных ими соответственно 15, 18 и 22 мая пред-

седателю Госдумы Вячеславу Володину, в ко-
митет по информполитике и Минкомсвязь.

16 апреля комитет по информполити-
ке рекомендовал принять проект во втором 
чтении (см. „Ъ“ от 17 апреля). Он предполага-
ет, что Роскомнадзор по решению суда смо-
жет блокировать пиратское видео, музыку 
и книги не только на сайтах, но и в мобиль-
ных приложениях. Если владелец приложе-
ния не реагирует на обращение Роскомнад-
зора в течение суток, ведомство может обя-
зать заблокировать контент оператора свя-
зи или «лицо, которое обеспечивает разме-
щение приложения», то есть агрегатора при-
ложений, в числе которых в России представ-
лены App Store, Google Play и Huawei AppGal-
lery. Новые правила могут вступить в силу с 1 
октября. В Google отказались от комментари-
ев, в Apple и Huawei не ответили на запрос.

Из текущей версии проекта следует, что, 
если разработчик не успеет удовлетворить 
требования, Роскомнадзор обязан будет за-
блокировать приложение целиком, указыва-
ют в РАТЭК. Чтобы избежать внезапных бло-
кировок и дать возможность устранить нару-
шения, авторы писем предлагают запретить 

блокировать приложение целиком, если есть 
техническая возможность ограничить доступ 
к конкретным материалам в нем. Также пред-
лагается увеличить срок рассмотрения пре-
тензий правообладателей и уведомлений Ро-
скомнадзора до девяти рабочих дней.

Американская торговая палата предла-
гает также предусмотреть механизмы, кото-
рые бы стимулировали правообладателей 
обращаться не сразу к магазину приложе-
ний и в суд, а к разработчикам, предостав-
ляя им информацию о том, где именно нару-
шены права. Сам магазин не может ограни-
чить доступ к отдельному материалу в прило-
жении и в случае претензий будет вынужден 
удалить его целиком, поясняет ведущий ана-
литик РАЭК Карен Казарян.

Комитет Госдумы по информполитике 
с Минкомсвязью и Государственно-право-
вым управлением президента не поддержи-
вают предложения ассоциаций, сообщил 
„Ъ“ глава комитета Александр Хинштейн. 
Он подчеркивает, что законопроект направ-
лен на блокировку конкретных материалов, 
нарушающих авторские права, а не прило-
жений целиком. Но в то же время невозмож-

но запретить Роскомнадзору блокировать 
приложение полностью, поскольку с бло-
кировкой отдельных материалов могут воз-
никнуть технические сложности, признает 
господин Хинштейн. По его словам, законо-
проект будет рассмотрен во втором чтении 
27 мая, комитет будет рекомендовать его 
к принятию и в третьем.

В текущем виде инициатива ударит 
по всей IT-индустрии — международным иг-
рокам Apple, Google и Huawei, крупным оте-
чественным разработчикам, таким как, на-
пример, Mail.ru Group и «Яндекс», и совсем 
небольшим российским создателям прило-
жений, уверен представитель РАТЭК Антон 
Гуськов. По мнению аналитика Mobile Re-
search Group Эльдара Муртазина, поправки, 
предложенные Госдуме ассоциациями, наи-
более критично важны для магазинов при-
ложений и, в частности, для Apple, которой 
в случае принятия законопроекта придется 
нести дополнительные расходы на модера-
цию в России и разрешать споры с разработ-
чиками, со стороны которых могут последо-
вать иски к корпорации в случае блокировок.

Юлия Тишина

Господдержка не доехала до лагерей
Организованный детский отдых будет очень ограниченным

Угроза распространения COVID-19 
 может привести к закрытию негосудар-
ственных детских лагерей, на долю ко-
торых приходится почти треть  этого 
рынка. Войти в список наиболее по-
страдавших отрасли не удалось из-за 
 отсутствия в России ОКВЭД для орга-
низации детского отдыха. В этом году, 
 скорее всего, не откроются  палаточные 
 лагеря, предупреждают участники 
рынка. Под вопросом и возобновление 
работы объектов, ориентированных 
на межрегиональный поток.

Минпросвещения совместно с региона-
ми анализирует ситуацию в сфере детского 
отдыха для разработки мер поддержки, гово-
рится в тексте ответа министерства на пись-
мо Союза организаторов детского активного 
туризма (СОДАТ), копия которого есть у „Ъ“. 
В своем обращении организация указыва-
ла, что, несмотря на приостановку работы, 
детским лагерям не удалось войти в пере-
чень отраслей, пострадавших в кризис. Ру-
ководитель СОДАТ Марина Грицун объясня-
ет, что решить эту проблему формально не-

возможно: отдельного ОКВЭД для организа-
ции детского отдыха не существует.

По данным СОДАТ, по итогам 2019 года 
в России работали 2,28 тыс. стационарных 
лагерей и 1,35 тыс.— палаточных. Со слож-
ностями столкнулись в первую очередь част-
ные структуры, составляющие 30% от обще-
го числа организаций. Марина Грицун объ-
ясняет, что лагеря получают ОКВЭД в зави-
симости от профиля: это могут быть образо-
вательная, спортивная деятельность, прием 
и размещение групп. Сейчас, по ее словам, 
на поддержку детские лагеря могут рассчи-
тывать только как субъекты малого и средне-
го бизнеса или в том случае, если их ОКВЭД 
попал в правительственный перечень. По-
следнее, по словам госпожи Грицун, актуаль-
но, в частности, для структур, зарегистриро-
ванных в качестве туроператоров. Директор 
детского санаторно-оздоровительного лаге-
ря «Фламинго» в Темрюке Наталья Назарен-
ко подтверждает, что единственная получен-
ная помощь — субсидии на зарплату сотруд-
никам на два месяца из расчета 12 130 руб. 
в месяц на человека.

Минспросвещения рекомендовало от-
крывать детские лагеря с 1 июля. Но, на ка-
ких условиях они будут работать, пока неиз-
вестно. Глава Роспотребнадзора Анна Попова 
говорила, что речь пойдет лишь об организа-
ции отдыха детей в пределах домашнего ре-
гиона. В Минпросвещения „Ъ“ не ответили.

В Краснодарском крае решение по пово-
ду лагерей пока не принято. В пресс-службе 
правительства Севастополя сообщили, что 
дата их открытия «зависит от эпидемиоло-
гической обстановки». Председатель коми-
тета по туризму, курортам и спорту Госсове-
та Крыма Алексей Черняк при этом отмеча-
ет, что лагеря к новому формату отдыха го-
товы лучше других объектов размещения.

Хотя формально окончательных рекомен-
даций Роспотребнадзора еще нет, участники 
рынка, по словам госпожи Грицун, понима-
ют, что этим летом вряд ли заработают пала-
точные лагеря. Директор крымской компа-
нии «Турмама» Елена Черненко добавляет, 
что если разрешат принимать только крым-
ских детей, то для большинства лагерей смы-
сла открываться не будет. «Пройдут тендеры 

Минобразования, предполагающие установ-
ку директивно низкой стоимости койко-дня, 
за которую нужно умудриться организовать 
качественное питание, досуг, безопасность, 
медицинское обслуживание»,— перечисля-
ет она. Опасения есть и относительно сани-
тарных предписаний. 

Елена Черненко рассказывает, что первой 
редакцией требований Роспотребнадзора 
в лагерях вводился масочный режим, детей 
требовали размещать в одноместных номе-
рах, кормить в комнатах и ограничить им по-
сещение пляжа в первые 14 дней смены.

Исполнительный директор КК БОФ 
«Альбатрос» Алексей Андреев соглашает-
ся, что летние детские лагеря пострадали 
больше других участников туриндустрии. 
«В этом сезоне потери выручки составят 
90–100%»,— констатирует он. В качестве 
меры поддержки отрасли, по его мнению, 
целесообразно освободить лагеря от пла-
ты за аренду земли, которая составляет 35% 
в структуре затрат.

Александра Мерцалова; 
региональные редакции „Ъ“
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Через скидки на северо-запад
Угольщики просят ОАО РЖД снизить тариф вдвое
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Национальная ассоциация 
участников фондового рынка 
(НАУФОР) выступила с предло-
жением доработать законопро-
ект, регулирующий деятель-
ность фондов целевого капита-
ла (эндаументов). Участники 
рынка предлагают внести ряд 
изменений в части начисления 
расходов и вознаграждений. 
Это повысит привлекатель-
ность долгосрочного финанси-
рования эндаументов и будет 
стимулировать развитие этого 
сегмента рынка.

НАУФОР направила главе коми-
тета по финансовому рынку Госду-
мы Анатолию Аксакову письмо („Ъ“ 
ознакомился с ним) с предложения-
ми по законопроекту, вносящему 
изменения в законы «О благотвори-
тельной деятельности» и «О порядке 
формирования и использования це-
левого капитала некоммерческих 
организаций». Проект закона был 
внесен правительством в Госдуму в 
начале апреля.

Законопроект помимо совершен-
ствования правовых норм в сфере 
формирования и использования це-
левого капитала НКО меняет требо-
вания к расходам, связанным с дове-
рительным управлением (ДУ) этим 
капиталом, и вознаграждению 
управляющих компаний (УК). В ча-
сти расходов на ДУ предлагается 
установить максимальный размер 
отчислений 1,5% от дохода за отчет-
ный год. В части вознаграждения УК 
дополнительно к действовавшей ра-
нее переменной части вознагражде-
ния (success fee) вводится еще и по-
стоянная часть (management fee). 
При этом размер суммарного вознаг-
раждения УК ограничен 1% стоимо-
сти чистых активов, находящихся в 
ДУ, на конец отчетного года.

• В настоящее время на российском 
рынке работают около 200 фондов 
целевого капитала. По оценке „Ъ“, 
по итогам 2019 года объем средств 
в управлении управляющих компа-
ний составлял около 29 млрд руб. 
Крупнейшими были компании 
«ВТБ Капитал Управление актива-
ми», «Газпромбанк — управление  
активами», «Альфа-капитал», 
«Сбербанк Управление активами».

В части расходов, связанных с до-
верительным управлением, в НАУ-
ФОР отметили необходимость при-
ведения его к стандартной практи-
ке оплаты таких расходов. «Обяза-
тельные расходы при совершении 
сделок, такие как комиссии броке-
ров, биржи, депозитариев, не связа-
ны с результатами управления, и 
привязка предельного размера рас-
ходов к результатам управления не 
совсем логична, кроме того, это мо-
жет сделать нерабочим весь про-
цесс инвестирования средств фон-
дов целевого капитала»,— отмечает 
президент НАУФОР Алексей Тимо-
феев. «Ограничения таких расходов 
целесообразно устанавливать в про-
центах от имущества, находящего-
ся в доверительном управлении»,— 
считает он. По словам председателя 
совета директоров «ВТБ Капитал 

Управление активами» Владимира 
Потапова, целевой капитал форми-
руется для того, чтобы на долгос-
рочном горизонте генерировать до-
ход, который будет направляться на 
финансирование определенных за-
дач. «Отсутствие management fee 
экономически стимулирует энда-
умент-фонды и управляющие ком-
пании придерживаться горизонта 
не более одного календарного го-
да»,— считает он. При этом введен-
ные ограничения на максималь-
ный размер вознаграждения УК 
чрезмерно жестки, что может нега-
тивно сказаться на развитии энда-
ументов. «Законопроект предусма-
тривает, что совокупный размер 
вознаграждения в виде постоянной 
и переменной частей не может пре-
вышать 1% от СЧА. Таким образом, с 
ростом доходности не будет расти 
вознаграждение управляющих 
компаний, что неправильно»,— от-
мечает главный юрист «Сбербанк 
Управление активами» Александр 
Храмешкин.

В НАУФОР предлагают компро-
миссный вариант, при котором раз-
мер вознаграждения УК в постоян-
ной части будет ограничен 1% от 
средней стоимости чистых активов 
за отчетный год, а не на конец года, 
как предлагается депутатами. «В слу-
чае вывода активов в конце года уч-
редителем доверительного управле-
ния это необоснованно снизит или 
полностью лишит управляющего 
вознаграждения»,— говорится в 
письме НАУФОР.

Эксперты соглашаются с довода-
ми управляющих. По словам млад-
шего директора по рейтингам стра-
ховых и инвестиционных компа-
ний «Эксперт РА» Дианы Коваленко, 
установление дополнительного ог-
раничения на максимальный раз-

мер вознаграждения в зависимости 
от стоимости чистых активов «сни-
жает стимулы УК для получения мак-
симально возможного дохода».

Глава комитета по финансовому 
рынку Госдумы Анатолий Аксаков 
заявил „Ъ“, что письмо не получал 
еще, но предложение участников 
рынка будет изучено и по нему будет 
принято взвешенное решение.

Гайдаев Виталий,  
Полина Смородская

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) хочет развернуть 
сделку по продаже в 2017 году 
«Открытие холдингу» алмазо- 
добытчика «АГД Даймондс». 
Формальным поводом стало то, 
что покупатель не предоставил 
информацию о наличии среди 
бенефициаров граждан друго- 
го государства. АГД — послед-
ний крупный актив холдинга, 
на который может претендо-
вать его главный кредитор — 
банк «Траст». Однако такая пе- 
редача осложнена требования-
ми ВТБ по кредиту холдингу.

ФАС обратилась в суд Архангель-
ской области о признании сделки по 
покупке «Открытие холдингом» через 
дочернюю компанию «Открытие про-
мышленные инвестиции» (ОПИ) 100% 
акций «АГД Даймондс» (бывшая «Ар-
хангельскгеолдобыча») у ЛУКОЙЛа 
«недействительной и применении 
последствий ее недействительности». 
Сделка была проведена в мае 2017 го-
да, ФАС дала разрешение на нее в 
апреле 2017 года. Тогда в нарушение 
57-ФЗ правительственной комиссии 
по контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций «не была пред-
ставлена информация о наличии у ря-
да бенефициаров „Открытие холдин-
га“ гражданства иного государства». 
«При направлении ходатайства в ФАС 
была представлена неполная инфор-
мация, о чем стало известно только 
недавно»,— уточнили „Ъ“ в пресс-
службе ведомства. «В соответствии с 
законом любая сделка, совершенная с 
нарушением 57-ФЗ, ничтожна. Все по-
лученное по сделке возвращается сто-
ронам»,— отмечают в ФАС.

Компания «АГД Даймондс» осу-
ществляет разработку алмазоносного 
месторождения им. В. П. Гриба в Ар-
хангельской области. Это последний 
крупный актив, оставшийся у хол-
динга. В 2017 году ЛУКОЙЛ сообщал, 
что «Открытие холдинг» купил АГД за 
$1,45 млрд. По данным банка непро-
фильных активов «Траст», в эту сумму 
вошли только акции компании 
($1,05 млрд) и средства на погашение 
долга перед ЛУКОЙЛом ($400 млн). 
Еще за $170 млн была приобретена 
трейдинговая компания. В итоге по-
лучилось $1,62 млрд, притом что, как 
оценили в «Трасте», рыночная цена 
компании не превышала $700 млн.

Основную часть средств «Откры-
тие холдингу» на покупку АГД дал 
ВТБ, но сумма не раскрывалась. Из от-
четности алмазодобытчика известно, 
что он предоставил ВТБ независимую 
гарантию на $1,5 млрд в отношении 
кредита, полученного ОПИ. Кредит-
ное соглашение между ВТБ и ОПИ 
предусматривало залог акций АГД, а 
сам алмазодобытчик выступил в каче-
стве залогодателя 100% акций трей-
динговой компании Grib Diamonds. 
Алмазодобытчик «обеспечивает за 
счет собственного операционного по-
тока обслуживание кредита» ВТБ, ука-
зывало агентство «Эксперт РА» в мае 
этого года. ЦБ, владеющий банками 
«ФК Открытие» и «Траст» и выступаю-
щий третьей стороной по иску ФАС, 

заявил, что сделка по покупке АГД ча-
стично была профинансирована и за 
счет средства банка «ФК Открытие».

«Из тех активов, которые мы зна-
ем, у „Открытие холдинга“ немного 
осталось активов, которые могут быть 
переданы („Трасту“.— „Ъ“)»,— гово-
рил в феврале предправления банка 
Александр Соколов. При этом он не 
ответил на вопрос, будет ли «Траст» 
претендовать на передачу ему АГД. 
Тогда же он запустил процедуру бан-
кротства холдинга (см. „Ъ“ от 20 фев-
раля). «Общая задолженность „Откры-
тие холдинга“ перед нами — 450 млрд 
руб.»,— уточнил представитель «Тра-
ста». «Оспаривание сделки (по прода-
же АГД.— „Ъ“) позволит взыскать 
средства для частичного погашения 

задолженности перед кредиторами, в 
том числе снизит затраты, которые го-
сударство понесло на санацию груп-
пы „Открытие“»,— заявили в ЦБ.

Чем закончится судебное разби-
рательство, пока говорить рано. Тем 
более что передача «Открытие хол-
дингу» последнего крупного актива 
осложняется требованиями по долгу 
со стороны ВТБ. «Если суд встанет на 
сторону ФАС и „Открытие холдинг“ 
будет проходить процедуру банкрот-
ства, то на деньги, которые будут воз-
вращены в результате реституции, в 
первую очередь будут претендовать 
кредиторы, имевшие обеспечение 
по своим кредитам холдингу и его 
структурам»,— говорит партнер ад-
вокатского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры» Дмит-
рий Степанов.

Контрагент АГД пояснил „Ъ“, что 
ВТБ устраивала текущая ситуация, по-
скольку всю выручку алмазодобытчи-
ка банк получал в качестве платежей 
по кредиту, не имея его на балансе. «В 
связи с тем что данный иск потенци-
ально может затронуть и права ВТБ, 
мы будем внимательно следить за раз-
витием ситуации и принимать все 
предусмотренные законом меры для 
защиты своих интересов»,— заявили 
в банке. При этом там отметили, что 
не являются стороной искового тре-
бования и «не ознакомлены с доку-
ментом и деталями иска». В ЛУКОЙЛе 
отказались от комментариев.

Илья Усов

В условиях более широкого  
использования дистанционно-
го обслуживания банки вспом-
нили об экзотических способах 
оценки клиентов, таких как 
психологическое тестирование. 
Внедрить этот инструмент есть 
в планах у Альфа-банка, Абсо-
лют-банк уже проводит тести- 
рование в пилотном режиме. 
Новые методы скоринга могут 
повысить точность оценки  
рисков, считают эксперты,  
и, соответственно, позволяют 
точнее определять процентные 
ставки. Но эффективность пси-
хоскоринга пока не доказана. 

Крупнейший из частных банков 
— Альфа-банк — решил «в перспекти-
ве» внедрить «скоринг по эмоциям». 
Банк анонсировал его в отчетности 
по РСБУ за первый квартал. «В пер-
спективе — внедрение более слож-
ных технологий, например, скорин-
га по эмоциям»,— говорится там.

В Альфа-банке не стали коммен-
тировать эту информацию. В отчет-
ности не указывается конкретный 
год, к которому банк планирует вне-
дрить данный метод. Несмотря на то 
что о «скоринге по эмоциям» едва ли 
кто слышал, это так или иначе может 
быть связано с методами скоринга с 
учетом психографических методов, 

считают эксперты. В марте этого года 
Абсолют-банк в тестовом режиме за-
пустил скоринг с учетом психологи-
ческих метрик в сфере автокредито-
вания. Учитывая характер заемщи-
ков, банк планирует выявлять из 
них самых кредитоспособных. Как 
рассказал „Ъ“ управляющий дирек-
тор Абсолют-банка Антон Павлов, те-
сты похожи на поведенческий во-
просник, где нет «правильных» или 
«неправильных» ответов. «Суть в 
том, чтобы понять, готов ли человек 
платить за кредит или он знает, что 
не сможет платить, но сознательно 
обманывает банк»,— говорит госпо-
дин Павлов. С его помощью можно 
«дать людям без кредитной истории 
доступ к финансовым продуктам на 
тех условиях, которых они заслужи-
вают», добавляет он. 

Психоскоринг дает дополнитель-
ный уровень аналитики, который 
следует рассматривать в совокупно-
сти с другими «кредитными балла-
ми» заемщика. В 2017 году массовое 
внедрение скоринга заемщиков к 
2018-му по психометрическим моде-
лям анонсировал Сбербанк. «Если 
человек лайкает тюремные четки и 
„Владимирский централ“, то навряд 
ли ему надо сразу одобрять кредит, 
скорее всего, еще раз надо что-ни-
будь посмотреть»,— сказал ныне 

первый зампред правления Сбер-
банка Александр Ведяхин. К тому 
моменту психологический тест 
предлагали пройти и тем, кто хочет 
получить карту рассрочки «Халва» в 
Совкомбанке. Сбербанк и Совко-
мбанк отказались от комментариев. 
Внедрение психоскоринга в том же 
году тестировал и Тинькофф-банк, 
однако «пилот показал, что подоб-
ный подход в целом работает, но не 
дает wow-эффекта».

Среди стоп-факторов и длитель-
ность процедуры оценки, говорит 
директор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков. 10–15 минут придется 
тратить клиенту на заполнение ан-
кеты, и по нынешним меркам это 
значимый недостаток, отмечает он. 
Банкиров смущает и то, что они не 
получали результатов эффективно-
сти такого скоринга в плане оценки 
заемщиков. Это отметили в ВТБ и 
банке «Санкт-Петербург». В Райффай-
зенбанке не рассматривают внедре-
ние психоскоринга, опасаясь услож-
нить жизнь клиентов, поскольку им 
придется тратить до получаса на за-
полнение анкеты. В ПСБ изучали 
возможности психоскоринга, но ре-
шили не использовать этот метод.

В то же время правильно внедрен-
ный психоскоринг помогает более 
точно оценивать риски и предпочте-

ния заемщиков, поясняет руководи-
тель группы по оказанию консульта-
ционных услуг компаниям финансо-
вого сектора КПМГ Наталья Ракова. 
«Это позволяет увеличить как уро-
вень одобрения по кредитным заяв-
кам, так и более точно определить 
ставку по кредиту для каждого кли-
ента»,— говорит она. Такой скоринг 
используют и в России, и за рубежом 
при разработке продуктов, прода-
жах, управлении рисками, взыска-
нии просроченной задолженности.

Насколько непосредственно эмо-
циональная или психологическая 
часть будет добавлять точности, пока 
неочевидно, указывает старший ме-
неджер Deloitte Денис Гаврилин. По 
словам госпожи Раковой, в зависи-
мости от планируемого объема вне-
дрения и текущего состояния банка 
затраты на психоскоринг могут со-
ставить от нескольких миллионов до 
нескольких десятков миллионов ру-
блей. В Абсолют-банке, например, 
сообщили, что на этапе пилота затра-
ты не превысят 70 руб. на один тест-
кейс. Новая волна интереса к психо-
скорингу сейчас возникла потому, 
что «наступила новая реальность с 
коронавирусом», полагает руководи-
тель практики риск-менеджмента 
SAS Александр Чуричев. 

Ольга Шерункова

Заемщиков  
оценят эмоционально
Банки тестируют новые методы скоринга

Алмазная сделка 
попала в обработку
 ФАС может лишить «Открытие холдинг» 
приобретения трехлетней давности

Эндаументовской произвол
Фонды целевого капитала потребовали уточнения регулирования

28,98 миллиарда 
рублей
фондов целевого  
капитала находилось 
под управлением УК  
на начало 2020 года

С нами лучше 
расплатиться,  
чем судиться,  

ставя на карту все  
и иногда даже свободу

— Александр Соколов,
председатель правления банка «Траст»,  

в интервью газете «Ведомости»  
5 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

Мировой рынок газа находится в 
глубокой депрессии, так что цены на 
газ в Европе, США и Азии максималь-
но сблизились. Июньский фьючерс на 
американском Henry Hub 25 мая упал 
до $1,7 за MMBtu (около $60,1 за 1 тыс. 
кубометров), аналогичный фьючерс 
на нидерландском TTF — до $1,88 за 
MMBtu. Спотовые цены на СПГ в 
Азии, согласно индексу Platts JKM, с 
поставкой в июне упали до рекордно 
низкого уровня в $2 за MMBtu. Основ-
ные поставщики трубопроводного га-
за в Европу — «Газпром», Норвегия и 
Алжир — с начала года сокращают 
продажи, в то время как доля СПГ в ян-
варе—апреле росла (хотя в мае отгруз-
ки снизились примерно на 20%).

В этих условиях «Газпром» больше 
не борется за долю рынка за счет це-
ны, как в прошлом году. Продажи на 
электронной торговой площадке «Газ-
пром экспорта» за 20 дней мая соста-
вили немногим более 1 млрд кубоме-
тров по цене порядка $80 за 1 тыс. ку-
бометров. «„Газпром“ практически 
прекратил практику продаж на ЭТП 
на условиях „день вперед“, напротив, 
пытается удержать цену, используя 
более длинные форварды, в том чи-
сле и на будущий год»,— считает ана-
литик по газу Центра энергетики 
МШУ «Сколково» Сергей Капитонов. 
Во второй половине года, по его про-
гнозу, все производители газа продол-
жат снижать объемы поставок, а к на-
чалу августа в Европе будут полно-
стью заполнены ПХГ. Аналитик ожи-

дает, что по итогам года средняя цена 
по портфелю «Газпрома» окажется на 
уровне $110–120 за 1 тыс. кубометров.

Более пессимистичный прогноз у 
Марии Беловой из Vygon Сonsulting. 
Она ожидает, что с учетом значитель-
ного падения цен на газ и текущей 
структуры ценообразования в пор-
тфеле контрактов «Газпрома» (57% 
контрактов индексируются по газо-
вым хабам, треть — с привязкой к 
нефти и нефтепродуктам) средняя 
экспортная цена «Газпрома» во вто-
ром квартале 2020 года может соста-
вить $72–75 за 1 тыс. кубометров. В 
третьем же квартале даже при сохра-
нении среднемесячных цен на ос-
новных газовых хабах Европы на 
уровне $50–55 за 1 тыс. кубометров 
давление на цены «Газпрома» начнет 

оказывать значительно подешевев-
шая в начале весны нефть, и экспорт-
ная цена будет находиться в районе 
$50 за 1 тыс. кубометров.

По мнению Марии Беловой, доля 
российского газа (труба плюс СПГ) в 
потреблении Европы, которая в 
2019 году составила 39%, в этом году 
сократится. При условии сохране-
ния спроса в Европе в 2020 году на 
уровне прошлого года и роста им-
порта СПГ (что подтверждается ста-
тистикой января—апреля) на 20 мл-
рд кубометров доля российского га-
за может снизиться до 35%. Если же 
спрос на газ снизится на 2%, доля рос-
сийского газа сократится до 34%, 
причем падение придется на трубо-
проводный экспорт.

Татьяна Дятел

«Газпром» обнуляет польский транзит
с1
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Под пекарями подгорает земля
Предприятиям указали на слишком большие 
санитарно-защитные зоны

Компании хлебопекарной 
 отрасли столкнулись с пробле-
мой при установке санитарно-
защитных зон (СЗЗ). Сегодня 
СЗЗ часто выходят за границы 
участков предприятий, но Рос-
потретребнадзор требует со-
кратить СЗЗ до этих пределов. 
Это грозит ответственностью 
за негативное воздействие 
на окружающую среду, а сокра-
щение площади СЗЗ может 
быть выгодно девелоперам, 
предупреждают участники 
 рынка.

О проблемах с утверждением 
СЗЗ, которые выходят за границы 
территории производств, Нацио-
нальный союз хлебопечения (НСХ) 
сообщил руководителю управле-
ния Роспотребнадзора по Москве 
Елене Андреевой, а также главвра-
чу ФБУЗ «Центр гигиены и эпидеми-
ологии в городе Москве» Александ-
ру Иваненко. Копия обращения 
есть у „Ъ“. С 1 января 2020 года пере-
стали действовать ориентировоч-
ные СЗЗ, которые для предприятий 
установил сам Роспотребназдор. До 
1 октября 2019 года компании 
должны были провести исследова-
ния, либо доказав отсутствие вреда 
от производства, либо рассчитав 
территориальные границы СЗЗ. 
Юрист хлебопекарной ГК «Чере-
мушки» Елена Кочкина говорит, что 
по итогам исследований часто СЗЗ 
выходят за территорию предприя-
тия на 50–70 м.

Но, как утверждают в НСХ, со-
трудники ФБУЗ и Роспотребнадзора 
просят подавать на утверждение 
СЗЗ, которые не выходят за границу 
занимаемого предприятием зе-

мельного участка. При этом в уст-
ной форме сообщается о готовно-
сти согласовать только такие проек-
ты, добавляет исполнительный ди-
ректор НСХ Рустам Айдиев. Как от-
мечает в письме союз, управление 
Роспотребнадзора «безоснователь-
но понуждает» производителей к 
подаче «заведомо недостоверной» 
информации, что несет негативные 
последствия для окружающей тер-
ритории и жителей Москвы, а так-
же создает риски для самих компа-
ний быть наказанными за воздейст-
вие на окружающую среду. Партнер 
коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислав Данилов указывает, что 
это грозит штрафами в сотни тысяч 
рублей, а в случае причинения вре-
да здоровья проживающих рядом 
граждан предусмотрено уголовное 
преследование.

По словам господина Айдиева, 
Роспотребнадзор отказывает в со-
гласовании проектов СЗЗ по любым 
основаниям. В отказе, направлен-
ном кондитерско-булочному комби-
нату «Простор» (входит в ГК «Чере-
мушки»), с которым ознакомился 
„Ъ“, служба указала, что в СЗЗ пред-
приятия с востока попадает терри-
тория ГУП «Автодормехбаза», а с се-
вера — конденсаторного завода 
«Нюкон». При этом, по данным «Ян-
декс. Карт», расстояние между КБК 
«Простор» и «Нюкон» — 14 км. По 
словам Елены Кочкиной, Арбитраж-
ный суд Москвы 21 мая признал не-
законным отказ управления Роспо-
требнадзора в согласовании СЗЗ 
комбината «Простор». В картотеке 
дел этой информации пока нет.

В Роспотребнадзоре заявили 
„Ъ“, что в большинстве случаев СЗЗ 

устанавливается за границами зе-
мельного участка на расстоянии, 
обоснованном соответствующими 
расчетами. В ответе службы на об-
ращение НСХ (есть у „Ъ“) сказано, 
что сведения о понуждении пред-
приятий к подаче недостоверной 
информации документально не 
подтверждены.

По словам господина Данилова, 
некрупные хлебопекарни относят-
ся к пятому классу опасности с ори-
ентировочными СЗЗ до 50 м. Но, 
считает юрист, у бизнеса и москов-
ских властей в данном случае могут 
быть разные взгляды на то, какой 
класс опасности применить в зави-
симости от масштабов производст-
ва. Поскольку жилая застройка в 
СЗЗ категорически запрещена, обо-
снование предприятий с СЗЗ, выхо-
дящими за территорию, видимо, не 
устраивает правительство и создает 
коллизию между планами застрой-
ки или уже существующей застрой-
кой, полагает он. Рустам Айдиев 
также считает, что действия управ-
ления нацелены на лоббирование 
интересов столичных девелоперов.

Гендиректор «Гео девелопмент» 
Максим Лещев поясняет, что про-
блема с СЗЗ в Московском регионе 
для девелоперов стоит действитель-
но остро: найти крупный участок 
практически невозможно. Эксперт 
добавляет, что вопросы строитель-
ства на таких территориях решают-
ся в индивидуальном порядке, раз-
решение можно получить через экс-
пертизу об отсутствии негативного 
влияния или обеспечив дополни-
тельные меры защиты.

Алексей Полухин,  
Александра Мерцалова

Букмекеры снова на поле
В «Лиге ставок» еще в марте назы-

вали падение рынка на 30–35% по 
итогам года оптимистичным сцена-
рием. «По выручке падение будет 
еще больше. Если мы упадем по ней 
хотя бы на 35%, то будем считать, 
что это уже хорошо»,— говорит те-
перь заместитель гендиректора 
«Лиги ставок» Игорь Столяров.

Другие букмекеры не дают про-
гнозов, объясняя, что результат за-
висит от возвращения крупных 
спортивных событий. Например, 
Российский футбольный союз (РФС) 
заявил о возобновлении чемпиона-
та России по футболу с 21 июня, 
матчи будут проходить без зрите-
лей. В BingoBoom ждут, что Россий-
ская премьер-лига (РПЛ) вернется в 
лидеры по объему ставок в июне, 
как было до пандемии в марте, а в 
«Лиге ставок» отмечают, что это са-
мый популярный национальный 
чемпионат среди клиентов, и назы-
вают решение о его возобновлении 
«судьбоносным для рынка». РФС 
также анонсировал возобновление 
с 24 июня розыгрыша Кубка России.

По оценке «Рейтинга букмеке-
ров», выручка российской букме-

керской отрасли по итогам 2019 го-
да составила 137 млрд руб., в том 
числе 89,4 млрд руб. пришлось на 
легальный бизнес и 48,1 млрд руб. 
составила выручка нелегальных 
контор и зарубежных компаний, 
работающих в серой зоне. Если со-
ревнования, которые должны воз-
обновиться в ближайшее время, 
действительно вернутся, падение 
рынка по итогам года составит 30–

40%, прогнозирует основатель «Рей-
тинга букмекеров» Паруйр Шахба-
зян. Но уже после объявления о воз-
обновлении РПЛ в ряде команд бы-
ли выявлены случаи заражения 
COVID-19, что теоретически может 
повлиять на окончательное реше-
ние футбольных и не только чинов-
ников, предупреждает он. На вы-
ручку букмекеров будет неизбежно 
влиять и количество свободных де-
нег, которые население готово по-
тратить на ставки, добавил эксперт.

Петр Кипа из BingoBoom гово-
рит, что для возврата прежних пози-
ций рынку нужны еще и чемпионат 
Европы по футболу и Олимпиада, 
которые способны дать сильный 
импульс для роста, «как это было с 
чемпионатом мира по футболу в 
2018 году». Но спортивных событий 
пока очень немного. Чемпионат 
Франции по футболу досрочно за-
вершен и не возобновится, оконча-
тельных решений по чемпионатам 
Англии, Испании и Италии еще 
нет, также рынок ждет крупных со-
ревнований в других видах спорта 
— «Формула-1» может стартовать 3 
июля, официальных дат по НБА и 
НХЛ пока нет.

Валерия Лебедева

За почтой в банк
В отделениях Сбербанка установят постаматы

«Сберлогистика» рассчитывает 
стать одним из крупнейших 
участников рынка постаматов 
в России, установив за год около 
10 тыс. таких устройств в отде-
лениях материнского Сбербан-
ка. Инвестиции только в обору-
дование, по экспертным оцен-
кам, составят около 1,3 млрд 
руб. Развитие доставки через 
 постаматы замедлилось в связи 
с пандемией, но его участники 
уверены в дальнейшем росте.

Дочерняя компания Сбербанка 
«Сберлогистика» в течение года раз-
вернет сеть из 10 тыс. постаматов, 
рассказала „Ъ“ ее представитель. 
Они будут устанавливаться в отделе-
ниях банка в 800 городах, часть из 
них — в зоне круглосуточно доступ-
ных банкоматов, передал через 
пресс-службу гендиректор «Сберло-
гистики» Сергей Малышев. Сейчас 
идут плановые поставки и бренди-
рование постаматов, к середине лета 
их будет больше 1 тыс., уточнил он.

Помимо этого «Сберлогистика» 
планирует установить в 2020 году 
2 тыс. терминалов в сети «Дикси», о 
чем стороны объявили в ноябре. В 
начале 2020 года «Сберлогистика» 
подала заявку на патент на собствен-
ную модель постамата, следует из 
данных «СПАРК-Интерфакса». Ком-
пания не раскрывает инвестиции в 
создание постаматной сети и самих 
устройств. Господин Малышев отме-
тил лишь, что конструкция постама-
тов помогает «существенно сэконо-
мить на их стоимости».

Создание одного устройства об-
ходится компании примерно в 
130 тыс. руб., оценивает партнер 
Data Insight Федор Вирин. Это об-

условлено минимальной электрон-
ной начинкой и отсутствием купю-
роприемника, в среднем же стои-
мость одного постамата составляет 
несколько сотен тысяч рублей, пояс-
няет он. Таким образом, инвести-
ции «Сберлогистики» только в обо-
рудование для проекта со Сбербан-
ком могут составлять 1,3 млрд руб.

Российский рынок постаматов 
насчитывает 15–20 тыс. термина-
лов, оценивают его участники и экс-
перты. В связи с позитивной реак-
цией покупателей на этот формат 
расширение сетей идет с сильным 
опережением прогнозов, отмечает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Еще в мае 
прошлого года Qiwi в своем отчете 
ожидала 24 тыс. постаматов в Рос-
сии только к 2023 году. По общему 
числу устройств, исходя из собст-
венных данных компаний, лидиру-
ют Ozon и PickPoint с более 8 тыс. и 
6,7 тыс. постаматов соответственно. 
В декабре PickPoint приобрела пос-
таматную сеть Qiwi, в которой более 
2 тыс. терминалов. Постаматы под 
брендом 5Post развивает и X5 Retail 
Group, их сеть насчитывает 800 тер-
миналов в магазинах «Пятерочка». 
По оценке гендиректора постамат-
ной сети «Халва» (входит в партнер-
скую сеть PickPoint) Дениса Петру-
шевского, доля доставок через пос-
таматы в онлайн-ритейле достигает 
20% у ряда интернет-магазинов, но в 
целом по рынку не превышает 5%, 
остальное приходится на курьер-
скую доставку, пункты выдачи и 
«Почту России».

В связи с ограничениями из-за 
пандемии рост числа доставок че-
рез постаматы замедлился, но сни-

жения нет, говорят участники рын-
ка. Самыми сложными стали пер-
вые три недели апреля, когда до 25% 
сети оказались недоступны для 
пользователей, признает гендирек-
тор PickPoint Надежда Романова. 
Сейчас ситуация стабилизирова-
лась, и PickPoint продолжает нара-
щивать сеть, только за период само-
изоляции установив 300 новых 
устройств. По словам управляюще-
го директора 5Post Виталия Дырда-
сова, Х5 Retail Group также инвести-
рует в развитие проекта.

Говорить о конкуренции со «Сбер-
логистикой» пока рано, нужно до-
ждаться установки постаматов и оце-
нить их конкурентоспособность, 
считает Надежда Романова. Рынок 
будет расти вместе с переводом ос-
новных покупок потребителей из 
офлайна в онлайн, поэтому чем 
больше игроков будут развивать пос-
таматные сети, тем лучше, оптими-
стичен директор по развитию парт-
нерских логистических программ в 
Ozon Денис Дьяченко.

Со снятием ограничений стоит 
ждать быстрого роста рынка поста-
матов, поэтому инвестиции сейчас 
оправданы, уверен Федор Вирин. 
Сейчас конкуренция разворачива-
ется преимущественно за привлека-
тельные локации с высоким трафи-
ком, «Сберлогистике» в этом плане 
будет проще, учитывая сеть Сбер-
банка, рассуждает Михаил Бурми-
стров. По его мнению, компания в 
случае выполнения планов будет 
бороться за лидерство по числу пос-
таматов с Ozon, а на горизонте пяти-
шести лет рынок может достичь 
100 тыс. устройств.

Дмитрий Шестоперов

Площадки застроят  
не по-детски
Территории бывших детсадов могут пойти под жилье

Группа «Руцог инвест», которой, 
в частности, принадлежит тор-
гово-офисный центр «Николь-
ская плаза» у Кремля, может 
 застроить около 1 га в Солнце-
во. Структура холдинга выкупи-
ла на аукционе у банка «Откры-
тие» участок бывшего детского 
сада. Эта площадка принадле-
жала «Мосинжстрою» — некогда 
одному из крупнейших генпод-
рядчиков мэрии Москвы.

Банк «Открытие» начал продавать 
площадки под бывшими детсадами, 
находившимися на балансе уже несу-
ществующей генподрядной компа-
нии «Мосинжстрой». Эти активы пе-
решли банку в рамках банкротства 
заемщика. «Открытие» выставило на 
торги два таких объекта — один на 
Бескудниковском бульваре на севере 
Москвы и на Наро-Фоминской улице 
у станции метро «Солнцево», площа-
дью примерно по 0,9 га каждый. Пер-
вым объектом стоимостью 160 млн 
руб. никто из инвесторов не заинте-
ресовался. А вот второй актив достал-
ся единственному участнику — Glory 
Eucalyptus Ltd, согласившейся запла-
тить 200 млн руб. По правилам аук-
циона, если заявку подает только 
один интересант, то с ним продавец 
и должен заключить договор.

Glory Eucalyptus входит в группу 
«Руцог инвест» Рубена Григоряна. 
Этому холдингу принадлежит торго-
во-офисный комплекс «Никольская 
плаза» рядом с Кремлем. В 2014 году 
холдинг открыл на Никольской ули-
це люксовый отель St. Regis Moscow. 
«Руцог» также владеет многофункци-
ональным комплексом «Олимпик 
плаза» на проспекте Мира и постро-
ил несколько элитных жилых ком-
плексов в центре Москвы. 

В «Открытии» отказались от ком-
ментариев, в «Руцог инвесте» не от-
ветили на запрос. 

«Мосинжстрой» был крупным ген-
подрядчиком мэрии Москвы еще 
при мэре Юрии Лужкове. Среди его 
проектов — строительство подземно-
го ядра «Москва-Сити», торгцентра 
«Охотный ряд», нескольких участков 
Третьего транспортного кольца. В 
2013 году компания решила разви-
вать девелоперское направление, на 
которое собиралась потратить 24 мл-
рд руб. В частности, компания анон-

сировала строительство около 
200 тыс. кв. м недвижимости в Сол-
нцево и жилой комплекс в Красно-
горске, говорил тогда в интервью 
РБК бывший вице-президент по не-
движимости «Мосинжстроя» Эрсин 
Демирделен. Он также упоминал о 
пяти бывших детсадах, которые бы-
ли в собственности компании и ис-
пользовались для коммерческих 
нужд. Уже в 2014 году «Мосинжстрой» 
самоликвидировался из-за долгов.

«Открытие» пыталось продать до-
ставшиеся от «Мосинжстроя» детса-
ды еще несколько лет назад за 200–
400 млн руб.. говорит источник „Ъ“, 
знакомый с планами банка. По его 
словам, несмотря на то что здания 
продавались как административные 
и они не состояли в реестре детских 

садов, потенциальных инвесторов 
все равно смущал статус объектов.

Адвокат практики налоговых спо-
ров МЭФ PKF Павел Желновод уве-
рен, что проблем со сделкой быть не 
должно: если в договоре не записано 
обязательство перед властями ис-
пользовать объект как образователь-
ное учреждение, то застройщику 
остается только сменить вид разре-
шенного использования (ВРИ). Похо-
жая практика существует и в случае с 
развитием промзон, когда девелопе-
ры после покупки завода получают 
ВРИ под строительство жилых до-
мов, напоминает адвокат.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая, впрочем, 
предупреждает: статус даже бывше-
го детсада может повлечь репутаци-
онные риски для застройщика. По 
ее словам, проекты на территории 
бывших образовательных учрежде-
ний — крайне редкое сейчас явле-
ние, хотя такие площадки обычно и 
расположены в сложившихся райо-
нах, привлекательных для строи-
тельства жилья. Даже при освоении 
пустыря есть вероятность, что раз-
витие участка будет сопровождать-
ся скандалами, рассуждает Мария 
Литинецкая.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин считает, что на пло-
щадке в Солнцево можно построить 
25 тыс. кв. м жилья: строительство 
этого объема обойдется инвестору в 
1,6 млрд руб., а выручка от продажи 
недвижимости может достичь 
3–3,5 млрд руб. Рядом с участком рас-
положен Мещерский лес, который 
набирает все большую популяр-
ность, и как только девелопер полу-
чит разрешительную документа-
цию, стоимость площадки, возмож-
но, увеличится сразу до 600 млн руб., 
не исключает эксперт.

Елизавета Макарова
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Оставшиеся матчи 
пройдут без зрителей. 

Но мы уверены, болельщики 
поддержат свои команды 
из дома не менее искренне 

и эмоционально
— Сергей Прядкин,

президент Российской премьер-лиги,  
15 мая

Ц И Т А Т А

Его поздравляют президент фестиваля «Золотая Маска» 
Игорь Костолевский и генеральный директор фести-
валя Мария Ревякина:
— Уважаемый Филарет Ильич! Примите наши сердеч-
ные поздравления с днем рождения! Российская наци-
ональная театральная премия и фестиваль «Золотая 
Маска» благодарит Вас за многолетнюю поддержку и 
стратегическое партнерство. Благодаря Вам мы смогли 

реализовать множество ярких проектов и открыли 
лучшие российские театральные работы для десятков 
тысяч наших соотечественников по всей стране. При-
мите наши самые искренние пожелания успехов и но-
вых достижений, вдохновения и энергии, счастья и 
крепкого здоровья. Гордимся нашим сотрудничеством 
и дружбой!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
председателю совета директоров холдинга «Евроцемент груп» 
Филарету Гальчеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Годовое собрание акционеров 
ПАО «Трансконтейнер», прио-
бретенного в ноябре 2019 года 
группой «Дело», 14 мая переиз-
брало совет директоров компа-
нии. О контейнерных перевоз-
ках в условиях противоэпиде-
мических ограничений, про-
гнозах на этот год, а также 
необходимости субсидирова-
ния железнодорожных перево-
зок относительно морских „Ъ“ 
рассказал вошедший по итогам 
собрания в совет президент 
«Трансконтейнера» Александр 
Исурин.

— Вы уже два с лишним месяца 
работаете в компании, но в сере-
дине мая были переназначены, 
почему? Насколько сильно отли-
чается эта работа от того, что 
вы делали в FESCO?
— Я работаю в компании с 10 марта 
в должности президента. Для того 
чтобы президент стал единоличным 
исполнительным органом, требова‑
лось изменение устава, оно занима‑
ет время. После того как был принят 
новый устав, совет директоров под‑
твердил мои полномочия в качестве 
президента компании. Но с 10 марта 
по сегодняшний день в обязанно‑
стях ничего не поменялось.

Что касается сравнения деятель‑
ности ПАО «Трансконтейнер» с FES‑

CO, ПАО ДВМП,— если бизнес «Транс‑
контейнера» — это железнодорож‑
ные перевозки грузов в контейнерах 
от двери до двери, то бизнес FESCO 
включает и другие направления: 
транспортировку и перевалку некон‑
тейнерных грузов, морские грузопе‑
ревозки. Бизнес «Трансконтейнера» 
больше, но однообразнее. Поэтому 
сказать, что это для меня новая сфера, 
точно нельзя — она для меня понятна 
и знакома,— но в «Трансконтейнере» 
нужно использовать другие принци‑
пы управления за счет масштаба.
— У «Трансконтейнера» в первом 
квартале объем перевозок вырос 
более чем на 6%. Сколько, на ваш 
взгляд, продлится этот рост, како-
вы его причины?
— Сухая статистика: погрузка на сети 
ОАО РЖД за четыре месяца этого года 
упала на 4,3%. А контейнерный ры‑
нок железнодорожных перевозок 
вырос на 12,6%: внутрироссий‑
ский — на 13,2%, экспорт — на 13,6%, 
импорт — на 9,8%, транзит — 
на 13,5%. Контейнерный рынок 
по общим цифрам чувствует себя 
весьма неплохо, но рост в течение 
первых четырех месяцев был очень 
рваный. Увеличение транзита тоже 
шло очень рваными темпами: снача‑
ла он снизился в начале года из‑за за‑
крытия китайских предприятий 
на карантин, после этого последовал 
всплеск, так как они открылись 
в феврале и начали наверстывать 
упущенное, потом опять последова‑
ло снижение — закрылись уже евро‑
пейские предприятия, а потом опять 
последовал всплеск.

И этот всплеск очень интересен. 
Из‑за карантинных ограничений 
практически все авиакомпании пре‑
кратили регулярные рейсы, особен‑
но в сообщении с Китаем. Очень 
большое количество товаров элек‑
тронной торговли перевозилось 
в багажных отсеках регулярных пас‑
сажирских авиаперевозок. Эту вме‑
стимость грузовым авиакомпаниям 
не заменить, а следующий вид тран‑
спорта, который позволяет давать 
приемлемую скорость доставки то‑
варов электронной торговли,— это 
как раз железнодорожные контей‑
нерные перевозки. И мы видим, что 
транзит в апреле относительно апре‑
ля прошлого года продемонстриро‑
вал прирост на 32%.

Я не буду заниматься неблаго‑
дарным делом и давать определен‑

ные прогнозы, потому что просто 
не знаю, как будет выглядеть мир 
после пандемии. Но есть цифры, 
которые я готов назвать: мы зало‑
жили прирост российского рынка 
железнодорожных контейнерных 
перевозок по итогам 2020 года 
в размере 6%. Мы так осторожно 
смотрим в будущее.

— Результаты собственно «Транс-
контейнера» будут отклоняться 
от общего тренда?
— Я надеюсь, что они будут откло‑
няться в лучшую сторону. Я не буду 
называть конкретные цифры, 
но если мы закладываем 6% для рын‑
ка, то наша собственная амбиция — 
двузначная.
— За счет чего вы предполагаете 
достичь этого показателя?
— Мы меняем менталитет: мы стали 
частной сервисной компанией, 
мы больше не госкомпания. Каза‑
лось бы, сервисная — и та и другая. 
Но какие‑то вещи, которые воспри‑
нимались как данность, какие‑то 
контракты, которые мы получали 
по государственной линии, ушли, 
и сейчас мы в равных условиях с дру‑
гими участниками рынка. Это дает 
больше свободы в принятии реше‑
ний, наша нацеленность на сервис 
увеличивается: только внутри себя 
мы запустили два проекта по улуч‑
шению качества услуг и надеемся, 
что наши клиенты в ближайшее вре‑
мя это почувствуют.
— И вы ожидаете за счет этого до-
стичь двузначного роста по ито-
гам года?
— Я ожидаю, что за счет этого мы мо‑
жем увеличить нашу долю рынка. 
Сейчас конкуренция в области кон‑
тейнерных железнодорожных пере‑
возок очень заметно усилилась. 
Где‑то с конца 2018 года дефицит под‑
вижного состава пропал, появились 
новые компании. То есть ценовая 
конкуренция в долгосрочной пер‑
спективе невозможна, это слишком 
сильно влияет на финансовые пока‑
затели компании. Поэтому наша за‑
дача — достигнуть того, чтобы при 

прочих равных мы были приоритет‑
ным выбором наших клиентов.
— Удастся ли России выполнить 
планы по увеличению вчетверо 
контейнерного транзита с уче-
том текущей экономической си-
туации?
— Покупательская способность или 
динамика ВВП в России никак 
не влияет на транзит, потому что 
транзитные грузы — это торговые 
взаимоотношения стран за предела‑
ми РФ: Китай, Япония в основном, 
с одной стороны, и Европа, Амери‑
ка — с другой. Конечно, говоря 
о приросте транзита по территории 
России, мы имеем в виду направле‑
ние Азия—Европа. За четыре меся‑
ца 2020 года транзит составил без 
малого 200 тыс. TEU. Если распро‑
странить эту динамику на весь год, 
получается около 600 тыс. Поруче‑
ние, данное в 2018 году в майском 
указе президента РФ, предполагает 
порядка 1,7 млн TEU в 2024 году — 
соответственно, нам осталось выра‑
сти не в четыре, а в три раза. Но все 
равно это достаточно много. При 
этом (глава ОАО РЖД.— „Ъ“) Олег Бе‑
лозеров ранее говорил, что видит 
потенциал для транзита, позволяю‑
щий перевыполнить поручение 
президента.

Какие факторы могут на это по‑
влиять? Сейчас мы живем в неопре‑
деленном мире: спорят, будет ли вто‑

рая волна пандемии. Мы видели, что 
две‑три недели назад в Харбине поя‑
вилось 70 зараженных и город за‑
крыли за 24 часа. Китай, таким обра‑
зом, вроде бы нашел способ борьбы 
с распространением вируса. Если бу‑
дет вдруг вторая волна, их действия 
предполагают дополнительное за‑
крытие, что может повлиять на объе‑
мы поставок. 

Второе — постепенное снижение 
субсидий китайского правительства 
на транзитные перевозки в рамках 
инициативы «Один пояс — один 
путь». Мы находимся в конкурент‑
ном рынке и качество транспорти‑
ровки мы сохраняем, но цена может 
немного увеличиться.
— Как это может повлиять на кон-
курентоспособность железнодо-
рожных перевозок контейнеров 
по сравнению с морскими?
— Морские контейнерные линии 
сейчас испытывают очень сильное 
давление, и их расценки на маршру‑
ты из Китая очень сильно упали. Гру‑
зооборот портов в Китае сократился 
в первом квартале на 4,6%, а это — ко‑
лоссальнейший объем. Китай в ме‑
сяц перерабатывает порядка 20 млн 
TEU, то есть мы говорим, что 4,6% — 
это несколько миллионов TEU — 
они просто недосчитались. Это зна‑
чит, что на судах есть вместимость, 
а как только на них есть вмести‑
мость, линии предлагают практиче‑
ски любые деньги, чтобы не ходить 
совсем порожними. Очень сильно 
демпингуют. С другой стороны, 
мы и наши коллеги в индустрии раз‑
виваем новые направления, предла‑
гая тем самым более интересные 
или более эффективные решения 
нашим клиентам.

Так, мы считаем, что российскому 
транспортному сообществу по си‑
лам привлечь до 10% корейского 
и японского оборота на маршруты 
по сети ОАО РЖД. Это 500 тыс. TEU. 
Что‑то мы дополнительно привле‑
чем с китайского направления, бу‑
дет какой‑то естественный прирост, 
а если мы реализуем эти 500 тыс. 
TEU из Кореи и Японии, то, думаю, 
нам по силам выполнить увеличе‑
ние транзита в четыре раза. 

Что нам поможет привлечь япон‑
ский и корейский транзит и допол‑
нительно увеличить китайский? 
Это предложение по субсидирова‑
нию дальних перевозок, которое 
мы вносили в Минтранс. В мини‑
стерстве и ОАО РЖД его поддержа‑
ли, а президент России на совеща‑
нии по вопросам поддержки транс‑
портной отрасли эту инициативу 
одобрил. Мы ждем протокол с кон‑
кретными поручениями, чтобы по‑
нять механизм ее реализации. Нам 
очень приятно, что президент, пра‑
вительство, премьер, ОАО РЖД при‑
слушались к нашей инициативе, ко‑
торую на этом совещании озвучил 
(основной владелец группы «Дело», 
владеющей «Трансконтейнером».— 
„Ъ“) Сергей Шишкарев.
— Те цифры, которые он указы-
вал,— они необходимы для при-
влечения этих 10% оборота или 
для выживания отрасли в теку-
щей экономической ситуации?
— Эти цифры привязаны к конкрет‑
ным величинам. Разница между мар‑
шрутом по морю и по Транссибу со‑
ставляет $2–2,5 тыс. за сорокафуто‑
вый контейнер. По экспертной оцен‑
ке, которую заявляли нам крупные 
корейские и японские грузоотпра‑
вители, они готовы в зависимости 
от маршрута принять увеличение 
цены порядка $1 тыс. Соответствен‑
но, озвученные на совещании $900–
1000 на сорокафутовый контей‑
нер — это реальная цифра, которая 
основана на экспертной оценке. 
И если такая субсидия будет, она по‑
зволит развивать транзит ускорен‑
ными темпами.
— Что еще необходимо для дости-
жения поставленных показате-
лей транзита?
— Очень важная вещь, которую не‑
обходимо отметить,— это развитие 
инфраструктуры. В ОАО РЖД наме‑
чена программа по развитию инфра‑
структуры, расширению пропуск‑
ной способности транзита на Восточ‑
ном полигоне, на подходах к портам 

Дальнего Востока. Что еще очень 
важно — расширение пропускной 
способности на переходе Белорус‑
сия—Польша. Здесь сложность за‑
ключается в том, что, в отличие 
от погранперехода в Забайкальске, 
который находится на российской 
территории и развитие которого 
в наших руках, Брест — зона ответст‑
венности наших коллег‑белорусов. 
Там такого прямого влияния ОАО 
РЖД, как в Забайкальске, либо 
на Транссибе, либо на подходах 
к дальневосточным портам, нет.

То же и с переходами Казах‑
стан—Китай, который уже казах‑
ские коллеги должны расширять. 
Погранпереход Достык—Ала‑
шанькоу очень сильно перегружен, 
там, правда, есть альтернативный 
терминал, построенный на сосед‑
ней станции, то есть остро пробле‑
ма не стоит. Если мы говорим о пе‑
реходе (Монголия—Китай.— „Ъ“) 
в Замын‑Ууде, то это — тоже не тер‑

ритория РФ, и мы, опять же, долж‑
ны опираться на наших монголь‑
ских коллег и партнеров.

Я надеюсь, что намерения бело‑
русских, казахстанских и монголь‑
ских партнеров оправдаются в том, 
что касается расширения инфра‑
структуры, потому что текущий уро‑
вень ее развития не позволит до‑
стичь целевых цифр: ее нужно рас‑
ширять быстро и без задержек уже 
с сегодняшнего дня. 
— Вы полагаете, что перерабаты-
вающая способность погранпере-
ходов — это ключевой элемент 
транспортной цепочки, который 
нуждается в расширении?
— Нет, мы говорим и о пропускной 
способности сети. Контейнерные 
грузы в тоннаже общей погрузки 
ОАО РЖД составляют небольшую до‑
лю, но при этом она достаточно эф‑
фективна в денежном выражении. 
Поэтому ОАО РЖД может принять 
решение приоритизировать проезд 
контейнерных грузов, чтобы обеспе‑
чить эти объемы. Но я уверен, что 
компании не хотелось бы отказы‑
ваться от одних грузов в пользу дру‑
гих, поэтому они реализуют мас‑
штабную программу инвестиций.

Но, если нужно, 1,8 млн TEU ОАО 
РЖД сможет пропустить через свою 
сеть уже сегодня. А пограничные 
терминалы сейчас не могут такой 
объем обработать.
— Группа «Дело», купив «Транс-
контейнер», анонсировала планы 
по усилению его интеграции 
со своими активами, в том числе 
портовыми. Происходит ли уже 
что-либо в этом направлении?

— Отвечу коротко: да. Приведу два 
примера.  Наш баз овый порт 
на Дальнем Востоке, через который 
мы строим свои сквозные транс‑
портные решения и который 
мы включаем в свои логистические 
цепочки — Восточная стивидорная 
компания (ВСК). Второй пример — 
на Черном море совместно с «Руско‑
ном» и судоходной линией Maersk, 
партнером группы «Дело» по Global 
Ports, мы запустили регулярный 
контейнерный поезд на Москву 
из Новороссийска с терминала НУТ‑

ЭП, который принадлежит «Дело 
портс», также входящему в со‑
став ГК «Дело». 
— Ожидаете ли вы сближения 
темпов роста тарифов на перевоз-
ку контейнеров с ценами на пере-
возку универсальных вагонов? 
Были ли какие-то предпродаж-
ные договоренности с ОАО РЖД 
о недопущении такой меры?
— Любая дополнительная индекса‑
ция тарифа на перевозку контейне‑
ров по сравнению с другими видами 
транспорта будет означать, что тем‑
пы прироста контейнерных перево‑
зок по железной дороге будут сни‑
жаться. С ОАО РЖД никаких согла‑
шений на эту тему не было: ОАО РЖД 
фиксирует тарифы исходя из своих 
собственных соображений.

Здесь надо понимать, что они са‑
ми не враги себе, поскольку после 
дополнительной индексации 
на контейнерные перевозки по же‑
лезной дороге первым конкурентом, 
который подберет этот груз, станет 
не другой тип железнодорожного 
подвижного состава. Грузы, которые 
едут в контейнерах, в полувагон 
не положишь. Они уйдут на автомо‑
бильный транспорт.

Увеличение тарифов на перевоз‑
ку контейнеров касается всех — 
не только «Трансконтейнера». У нас 
40% рынка, но это — не весь рынок. 
Так что тем самым ОАО РЖД могут са‑
ми себе создать дополнительную 
конкуренцию. Поэтому какую‑то 
ежегодную индексацию мы ожида‑
ем, но надеемся, что тарифы на кон‑
тейнерные перевозки не будут расти 
опережающими темпами.
— Moody’s, предупреждая о воз-
можности понижения рейтинга 
«Трансконтейнера», предполага-
ло, что группа «Дело» переведет 
на «Трансконтейнер» часть своего 
долга. Есть ли такие ожидания?
— Moody’s подтвердили наш рей‑
тинг с перспективой возможного пе‑
ресмотра. И мы надеемся, что в даль‑

нейшем, принимая решения, ува‑
жаемые эксперты этого агентства бу‑
дут объективны в своих суждениях. 
Они оценивают далеко не весь ры‑
нок. Почему‑то нас, лидера в расту‑
щем грузовом сегменте перевозок, 
ставят в один ряд с пассажирскими 
компаниями, которые потеряли 
до 75% пассажиропотока из‑за каран‑
тинных ограничений. «Транскон‑
тейнер» был, остается и будет очень 
стабильной компанией. С учетом на‑
шей реализуемой программы и об‑
новляемой стратегии мы уверены, 
что будем чувствовать себя в финан‑
совом плане очень хорошо.
— Соотношение долга к EBITDA 
будет стабильным на протяже-
нии года? Каким примерно оно 
будет?
— Соотношение долга к EBITDA бу‑
дет  приемлемым.  В  среднем 
по транспортной индустрии, 
по проведенной нами оценке целе‑
вых показателей, соотношение дол‑
га к EBITDA 3–3,5 — это некий стан‑
дарт. Он создает неплохой баланс 
между инвестированием equity 
и инвестированием заемных 
средств (по итогам 2019 года соот‑
ношение чистый долг/скорректи‑
рованная EBITDA «Трансконтейне‑
ра» составляло около 1,5.— „Ъ“).
— Будет ли пересмотрена страте-
гия развития «Трансконтейнера»?
— Да, мы будем обновлять страте‑
гию — по двум причинам. Во‑пер‑
вых, «Трансконтейнер» больше 
не полностью независимый опера‑
тор — он входит в ГК «Дело», поэтому 
развивать какие‑то направления 
в рамках «Трансконтейнера» в отры‑
ве от группы нецелесообразно. Как, 
например, с «Росатомом»: внедрять 
компетенции по перевозке негаба‑
ритных грузов «Трансконтейнер» 
не будет, потому что есть компания 
«Рускон». Вторая причина — полно‑
стью изменились рыночные предпо‑
сылки. Мы планируем закончить об‑
новление стратегии компании 
на 2020–2025 годы до 1 июля. 
— Вы упомянули двузначный 
рост объема перевозок по итогам 
года. А если говорить о финансо-
вом результате, каких итогов 
вы ожидаете?
— Я скажу так: мои ожидания и уси‑
лия направлены на то, чтобы у нас 
росли не только объемные показа‑
тели, но и финансовые. Дальше по‑
смотрим.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12879

«Мы больше не госкомпания»
Президент «Трансконтейнера» Александр Исурин о перевозках в условиях пандемии

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Т Р А Н С К О Н Т Е Й Н Е Р »

Крупнейший железнодорожный контейнерный оператор РФ с долей 38,8% 
на рынке контейнерных  перевозок на сети ОАО РЖД на конец марта. Создан 
в  марте 2003 года. Располагает 31,6 тыс. фитинговых платформ и 83 тыс. кон-
тейнеров. За 2019 год перевез 2,050 млн TEU (парком под управлением ком-
пании).  Чистая прибыль по МСФО за 2019 год выросла на 23,6% к 2018 году, 
до 11,7 млрд руб.,  выручка — на 12%, до 86,2 млрд руб. В ноябре 2019 года 
контрольный  пакет «Трансконтейнера» — 50% плюс 2 акции, принадлежавшие 
ОАО РЖД,— был  продан с открытых торгов группе «Дело» Сергея Шишкарева 
за 60,3 млрд руб. В 2020 году «Дело» выкупило по оферте доли крупных минори-
тариев оператора — «Енисей Капитала»  Романа Абрамовича и Александра Абра-
мова (владел 25,1%  акций) и ВТБ (24,5%) — и, заплатив 59,9 млрд руб., консоли-
дировало 99,64%  акций «Трансконтейнера».

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И С У Р И Н  А Л Е К С А Н Д Р  И О С И Ф О В И Ч

Родился в 1976 году. В 2001 году окончил экономический факультет  Балтийского 
Русского института по специальности «управление предприятием». Профессио-
нальное образование получил в школе компании Maersk по специальности «орга-
низация и управление водными и мультимодальными перевозками». С 2005 года 
работает в сфере транспорта и контейнерных перевозок. Начинал свою  карьеру 
в Maersk. Затем возглавлял представительство MSC в России и странах Централь-
ной Азии. В 2014 году начал работать в FESCO, вошел в правление ПАО ДВМП 
в должности вице-президента по линейно-логистическому дивизиону, занимал 
 руководящие должности в различных структурах FESCO. В 2016 году вошел в совет 
директоров ДВМП, занял должности председателя правления и президента компа-
нии. В марте 2020 года стал президентом «Трансконтейнера». Женат, двое детей.
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Контейнерный рынок по общим цифрам 
чувствует себя весьма неплохо,  
но рост в течение первых четырех месяцев  
был очень рваный

Какие‑то вещи, которые воспринимались 
как данность, какие‑то контракты 
по государственной линии ушли,  
и сейчас мы в равных условиях  
с другими участниками рынка

Мы считаем, что российскому 
транспортному сообществу по силам 
привлечь до 10% корейского и японского 
оборота на маршруты по сети ОАО РЖД. 
Это 500 тыс. TEU
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Легендарный режиссер Дэвид Линч 
выложил на собственном YouTube-
канале «Театр Дэвида Линча» свой 
десятиминутный анимационный 
фильм «Пожар». О фильме и его 
предыстории  рассказывает  
Андрей  Плахов.

 Зритель этой анимационной ко-
роткометражки попадает в театр, напо-
минающий старые аттракционы типа 
театра теней. Человек с длинными коря-
выми руками, похожими на культи, за-
жигает огонь и дает волю воображению. 
Сквозь различные дыры — от крошеч-
ного круглого отверстия до огромной 
пустой глазницы — мы подглядываем 
за чудесами в горящей вселенной. Ог-
нем охвачены дом и дерево, серо-белое 
пространство заполняется извивающи-
мися червяками и смахивающими 
на пауков или кузнечиков оленями, бе-
лая голова роняет слезы, сверху падают 
круглые черные камни…

Дэвид Линч, хоть он и снял знаме-
нитые сюжетные, даже коммерческие 
фильмы,— из реликтовой породы чи-
стых визионеров. Он создает альтер-
нативные миры, которые оказывают-
ся реальнее, чем сама реальность. Мно-
гие вычитывают у него мистические 
загадки и откровения. Но когда у Лин-
ча спрашивают, какой смысл он вкла-
дывал в тот или иной эпизод, в ту или 
иную картину, он отвечает: кинообра-
зы нельзя пересказать словами, само 

кино — это и есть наиболее адекват-
ный язык для снов и фантазмов. При 
этом режиссер вовсе не экранизиру-
ет свои собственные сны, которые, 
как он утверждает, совсем не страшны 
и не зловещи. Он не лечит свое подсоз-
нание, не выгоняет демонов с помо-
щью кинокамеры. Он показывает мир 
таким, каким его естественным обра-
зом воспринимает.

В юности Линч учился живописи 
на примере своего любимого Оскара 
Кокошки. Первый экспериментальный 
фильм режиссера «Шестеро заболева-
ют» представлял собой цепь одноми-
нутных эпизодов, в которых показаны 
шесть голов: сначала их мучает рвота, 
а потом они загораются. Первый боль-
шой фильм «Голова-ластик» был об от-
вратных зародышах, о недоношенных 
уродцах, экскрементах и отходах по-
стиндустриальной цивилизации. Ког-
да появился первый студийный фильм 
Линча «Человек-слон», режиссер реши-
тельно воспротивился всяким рацио-
нальным трактовкам этого произведе-
ния: «Не знаю, почему считается, что 
искусство должно иметь смысл. Ведь 
все как-то смирились с тем, что жизнь 
не имеет смысла». Потом свет увидели 
«Дюна», «Синий бархат», «Твин-Пикс», 
«Дикие сердцем», «Огонь, иди со мной», 
«Шоссе в никуда».

1990-й год на Каннском фестива-
ле был объявлен «годом Линча», жюри 
присудило ему «Золотую пальмовую 
ветвь». Вторым триумфальным пиком 
стал отметивший миллениум «Малхол-

ланд Драйв». А все последующие годы 
режиссер возвращается к началу, к эпо-
хе затворничества и личного экспери-
мента. Он чурается больших студий-
ных проектов, предпочитая работать 
практически в одиночестве у себя до-
ма. Он предается медитации, изготав-
ливает лампы и в большом количестве 
потребляет кофе — все это способству-
ет приливу творческого вдохновения.

Когда мир сел на карантин, режис-
сер активизировал свой YouTube-канал 
«Театр Дэвида Линча», в основном со-
стоящий из 30-секундных роликов с со-
общениями о погоде. И выложил в об-
щий доступ фильм «Пожар», ранее по-
казанный только на фестивалях. Ани-
матором на нем работала японка Нори-
ко Миякава, а музыку сочинил поляк 
Марек Жебровский. Оба давно связаны 
с Линчем, а Польша — его любимая ев-
ропейская страна. В отличие от Андже-
ло Бадаламенти, композитора класси-
ческих линчевских фильмов, писавше-
го музыку на основе идеи будущей кар-
тины, Жебровский иллюстрировал уже 
готовый изобразительный материал.

Похоже, режим самоизоляции ока-
зался для Линча идеальной формой 
творческого существования в его соб-
ственной «внутренней империи». 
Он видит в сложившейся ситуации по-
лезный урок для человечества и счита-
ет, что «по ту сторону» нас ждет что-то 
хорошее, а негативизм надо оставить 
«на этой стороне». Впрочем, стоит все 
же иметь в виду, что понятие «хоро-
шее» у режиссера весьма своеобразно.

КАРАНТИН КИНО

От эпидемии к «Пожару»
Дэвид Линч опубликовал свой анимационный фильм
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Столичная общественность обе-
спокоилась известиями о  закрытии 
важных для музыкальной индустрии 
мест —  «Мумий Тролль Music Bar», 
Powerhouse и «16 тонн». Борис Ба-
рабанов решил выяснить,  стоит 
ли говорить о падении целого сег-
мента рынка, а заодно  разузнать, 
как с ним обстоят дела в Санкт- 
Петербурге.

 «Мумий Тролль Music Bar», 
расположенный в здании Центрально-
го телеграфа на Тверской, 7,— ближай-
шее к Кремлю относительно демокра-
тичное заведение с едой и музыкой 
да еще с названием известной группы 
на дверях. Владивостокский коллек-
тив открыл собственный клуб на ро-
дине в 2011 году, а в 2015-м открылся 
его столичный собрат. На афише бы-
ли концерты широчайшего жанрово-
го спектра, а в меню — блюда дальне-
восточной кухни. 22 мая в соцсетях 
появилось сообщение: «Друзья, „Му-
мий Тролль Music Bar“ прекращает 
свое существование по старому адре-
су на Тверской, 7. Вчера нам сообщили, 
что все арендаторы нашего любимого 
здания Телеграфа должны освободить 
помещения до 15 августа».

В это же время на сайте ЦИАН поя-
вилось сообщение о сдаче в аренду по-
мещения по адресу: Гончарная, 7/4, 
стр. 1. На фото, сопровождающем объ-
явление,— интерьеры клуба Power-
house. На протяжении шести лет под 
брендом Powerhouse работали ресто-
ран, бар, концертная площадка и музы-
кальная студия. В марте вирус лишил 
клуб возможности принимать гостей. 
Площадка призвала завсегдатаев при-
обретать онлайн пластинки, сувенир-
ную продукцию и сертификаты на бу-
дущие ужины.

В концертном клубе-пабе «16 тонн», 
который работает с 1996 года, разгорел-

ся финансовый конфликт между груп-
пой барменов и руководством клуба. 
Незадолго до кризиса «16 тонн» откры-
ли на Арбате концертный бар. Руковод-
ству, все силы которого были направ-
лены на раскрутку нового места, при-
шлось заниматься еще и урегулирова-
нием конфликта.

Все три заведения — любимые пу-
бликой места, где могли пробовать 
свои силы молодые артисты, а извест-
ные группы обкатывали на публи-
ке свои новые программы. Музыкан-
ты могли рассчитывать на понятный 
и при правильном подходе к рекламе 
весьма существенный заработок. 100–
150 тыс. руб. за концерт — не стадион-
ный гонорар, но для многих гораздо 
больше, чем доходы от стриминга или 
продажи дисков.

Увы, судьба «Мумий Тролль Music 
Bar» была предрешена еще до каран-
тина. Новая девелоперская компания 
Vos’hod, созданная крупным игроком 
в сфере недвижимости RT&I, выкупила 
55 тыс. кв. м площадей в доме на Твер-
ской, 7. С точки зрения «Мумий Тролль 
Music Bar», ставка аренды, которую 
установили новые хозяева, для клуба 
была неподъемной. «Пандемия лишь 
ускорила процесс,— сообщили „Ъ“ 
в клубе.— Проще, воспользовавшись 
ситуацией, найти новое место с адек-
ватной арендой». До 1 сентября вла-
дельцы площадки планируют решить 
вопрос с новой дислокацией и через 
пять-шесть месяцев открыться снова.

По словам основателя Powerhouse 
Андрея Алгоритмика, о закрытии клу-
ба речь не идет. Риэлторы раз в пол-
года размещают объявление об арен-
де на ЦИАН, чтобы понимать спрос 
на рынке. Сейчас из помещения Power-
house ведутся трансляции онлайн-кон-
цертов. С 1 июня начнется строительст-
во летней веранды.

Арт-директор «16 тонн» Павел Кама-
кин сообщил „Ъ“, что внутренний кон-
фликт исчерпан, новая площадка на Ар-

бате ждет «на низком старте», когда мож-
но будет открыться, кухня работает на-
вынос. Сейчас господин Камакин на-
ходится на последней стадии перего-
воров об открытии площадки в форма-
те drive-in (концерты для автомобили-
стов под открытым небом). «Но каждый 
следующий месяц простоя ранит боль-
нее»,— говорит господин Камакин.

Простой ранит площадки, но еще 
больше — артистов, которые привы-
кли выступать на них, иногда несколь-
ко раз в год. Привычного же расписа-
ния концертов, которое кормило го-
дами, нет, и неизвестно, когда оно по-
явится снова.

Осеннее расписание в городе на Не-
ве очень плотное: многие концерты 
перенесены на полгода. Текущий пе-
риод площадки переживают, напри-
мер, устраивая онлайн-лекции, как So-
cial Club на улице Рубинштейна. «Нам 
повезло, у нас изначально проект был 
рассчитан на онлайн-концерты,— го-
ворит арт-директор культурного цент-
ра „Сердце“ Леонид Новиков.— Неко-
торым группам по ходу выступлений 
„в шапку“ накидали суммы, сравни-
мые с их обычным заработком».

Деятелей питерской клубной инду-
стрии, как и москвичей, больше, чем 
негативный прогноз, беспокоит неяс-
ность. «Событие нужно готовить мини-
мум два месяца,— говорит арт-дирек-
тор клуба „Морзе“ Денис Рубин.— Если 
бы мы знали, что все откроется не рань-
ше 2021 года, это было бы дико плохо, 
но мы понимали бы: сейчас делаем 
что-то другое и не пытаемся готовить 
сложное событие на сентябрь. А так 
есть опасность обратной ситуации: ре-
шаем, что пока ничего не будет, и вдруг 
1 сентября объявляют, что все уже мож-
но. А ничего и нет».

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Программа невыступления
Музыкальные клубы смотрят в будущее без воодушевления

Бокс вошел в число тех  видов 
спорта, в которых после дол-
гой паузы появились приз-
наки возвращения к жизни, 
по крайней мере в виде ново-
стей о планах по организации 
в ближайшее время шоу разно-
го уровня. Генеральный секре-
тарь Федерации бокса России, 
член исполкома Международ-
ной федерации бокса  (AIBA) 
Умар Кремлев рассказал 
 корреспонденту „Ъ“  Алексею 
 Доспехову о деятельности 
структуры в период пандемии, 
о том, что ждет отечественных 
боксеров в ближайшее время, 
а также о перспективах раз-
решения административного 
и финансового кризиса в AIBA.

— Когда все-таки российский 
бокс сможет вернуться хотя 
бы к относительно полноцен-
ной жизни?
— Знаете, мы в конце июня пла-
нируем начать проводить наши 
турниры. Сначала — по профес-
сиональному боксу, а где-то в авгу-
сте хотим запустить Кубок России: 
он должен был пройти в Ижевс-
ке в марте… Хотя сложно, конеч-
но, прогнозировать. Видите, в Мо-
скве ситуация улучшается, зато 
в регионы все уходит. Из-за этого 
есть сомнения. Но хочется, хочет-
ся уже наконец вернуться.
— Но вы же наверняка читали 
новости про то, как зарубежные 
промоутеры ищут неординар-
ные выходы из ситуации? Вот 
Эдди Хирн в собственном саду 
собирается бои проводить…
— Мы сейчас обсуждаем вари-
ант с Сочи. Хотим проводить бои 
в местном казино. Может, догово-
римся с его хозяевами.
— О боях какого статуса идет 
речь? О каких боксерах?
— Мурат Гассиев (экс-чемпион ми-
ра в первом тяжелом весе, пере-
шедший в супертяжелую катего-
рию.— „Ъ“) начал готовиться, дру-
гие известные боксеры… Так что 
варианты есть.
— С Гассиевым, по-моему, самая 
сложная история. Он не драл-
ся уже почти два года — колос-
сальный для молодого спор-
тсмена простой. Он вообще 
в форме?
— Не думаю, что с ней есть ка-
кие-то большие проблемы. Гас-
сиев очень эффективно работает 
со своим тренером Виталием Сла-
новым. У меня нет сомнений, что 
он его хорошо подведет к бою.
— Насколько в принципе ска-
жется на состоянии ведущих 
российских бойцов эта пауза? 
Кто в большей степени из-за 
нее пострадал?
— Да все пострадали! Понимае-
те, ребята готовились, выходи-
ли на пик — а тут такой сбой. Эф-
фект от самостоятельных трени-
ровок ведь в любом случае не та-
кой, как от полноценных сборов. 
Плюс, если мы говорим о тех, кто 
еще не перешел в профессиона-
лы, еще и перенос Олимпийских 
игр… Понимаете, к Олимпиаде 
подводят четыре года. Четыре го-
да тренировок, отбора…
— Что федерация будет де-
лать, чтобы минимизировать 
ущерб?
— Тут многое зависит от обстоя-
тельств. Если бы открылись ме-
ждународные рейсы, мы могли 
бы проводить матчевые встречи 
с зарубежными соперниками. Это 
обязательное условие, чтобы нара-
ботать опыт. В случае чего можем 
запустить наших потенциальных 
олимпийцев, чтобы не теряли 
форму, в профессиональные бои.
— Это не нарушение регла-
мента?
— Это уже разрешено.
— Что будет с прерванным в се-
редине марта олимпийским от-
бором?
— Мы за то, чтобы его провести 
заново, обнулить. Вообще, бы-
ло неправильно проводить евро-
пейский отбор в то время, когда 
все остальные значимые соревно-
вания уже отменили. Нужно было 
о здоровье спортсменов думать. 
Несколько боксеров, как вы зна-
ете, заразились — это же ужасно! 
Я считаю, что некоторые ответст-
венные лица из Международного 
олимпийского комитета должны 
хотя бы извиниться перед спор-
тсменами, перед турецкой феде-
рацией (два турецких боксера, 
выступавших на турнире в Лон-
доне, и один тренер сдали поло-
жительные тесты на коронави-
рус.— „Ъ“). Это же МОК отвечает 
за квалификацию.

— Ну да, после того как в прош-
лом году AIBA была лишена 
полноценного статуса…
— Говорят же, что каждый должен 
заниматься своим делом. А когда 
люди не своим делом занимают-
ся, и происходят такие ЧП.
— Федерация бокса России пла-
нирует какую-то масштабную 
программу тестирования спор-
тсменов — как в футболе, на-
пример?
— Сейчас говорить о каких-то кон-
кретных решениях, сценариях 
нереально. Повторю: планируем 
запуститься в июне.
— В смешанных единоборствах 
главный промоушен UFC в мае 
уже регулярно проводил турни-
ры. Боб Арум, известный в бок-
се промоутер, если не ошиба-
юсь, собирается устроить за-
метные бои уже в самом начале 
июня. Вы не медлите с возвра-
щением?
— Если честно, я не понимаю, за-
чем такая спешка? Чтобы просто 
быть первыми, показать — смо-
трите, мы запустились? Эти лю-
ди не думают о здоровье спор-
тсменов. Для них главное — зара-
ботать деньги. У нас в данный мо-
мент задачи заработать нет, в этом 
смысле мы отличаемся от них. На-
ша задача — не взять у спортсме-
нов, а вложить в них, добиться 
того, чтобы они достойно пред-
ставляли интересы страны. Если 
об этом не думать, завтра мы мо-
жем потерять боксеров.
— Вы сейчас в основном гово-
рили об олимпийском боксе. 
А о каком из сорванных из-за 
коронавируса топовых боев 
с участием российских боксе-
ров вы больше всего жалеете? 
О бое Артура Бетербиева, чем-
пиона мира Всемирного бок-
серского совета и Междуна-
родной боксерской федерации 
в первом тяжелом весе, с Мэн 
Фаньлуном, может быть?
— Меня очень огорчил срыв боя 
Бетербиева. Мы хотели в авгу-
сте на конгрессе Всемирного бок-
серского совета согласовать его 
бой в России, на «Зенит Арене» 
в Санкт-Петербурге. Еще, конеч-
но, поединки Мурата Гассиева, 
Алексея Егорова — он обязатель-
ный претендент на звание чем-
пиона мира в первом тяжелом ве-
се… Это были важные бои для фе-
дерации.
— Рассказывая про готовя-
щийся к согласованию следу-
ющий бой Бетербиева, не матч 
ли против другого российско-
го чемпиона — Всемирной бок-
серской ассоциации — Дмит-
рия Бивола вы имели в виду?
— Ну, хотелось бы, чтобы они 
вдвоем владели чемпионски-
ми титулами. Но если вариантов 
нет… А вообще, я бы их друг с дру-
гом не сводил. Можно же поиг-
рать категориями, соперниками.
— Федерация бокса России бы-
ла, возможно, самой активной 
из отечественных спортив-
ных федераций в период пан-
демии — постоянные онлайн-
встречи с боксерами, вирту-
альные тренировки. Какую 
из многочисленных акций 
вы считаете важнейшей?
— Самое важное — это то, что 
мы запустили горячую линию 
и помогли ветеранам Великой 
Отечественной войны, боевых 
действий, ветеранам спорта, ма-
лоимущим, что внесли реальный 
вклад в борьбу с пандемией. У нас 
было более 300 тыс. принятых за-
явок. Это наша обязанность — 
в такой трудный период помогать 
государству, людям и объединять 
страну.

— Насколько охотно сами бок-
серы откликались на эту ини-
циативу?
— Решение о запуске горячей ли-
нии было принято на совете чем-
пионов единогласно. Мы за сут-
ки развернулись во всех 83 реги-
онах. За сутки! А через двое суток 
горячая линия заработала факти-
чески в полном объеме. Мы быс-
тро привлекли целый ряд спон-
соров, помогавших приобрести 
маски, продукты питания. Сами 
боксеры скидывались, покупа-
ли продукты, которые привозили 
нуждающимся. 80% наших волон-
теров — это боксеры… Да, и когда 
мне задают вопрос, сколько вам 
времени нужно, чтобы вернуть-
ся, я отвечаю: ну, учитывая, что 
мы за двое суток открыли горя-
чую линию, перебросили боксе-
ров с ринга на волонтерскую рабо-
ту, то за сутки вернем все обратно.
— Вы контактировали в этот 
период с международными ор-
ганизациями — скажем, теми, 
что отвечает за профессиональ-
ный бокс? Какие у них планы?
— Да, мы постоянно контактиро-
вали. Какие планы? Все до августа 
в режиме ожидания.
— Давайте поговорим о боль-
ной наверняка для вас теме — 
лишенной МОК полноценного 
статуса, права проводить олим-
пийский турнир AIBA. Послед-
няя важная новость, касающа-
яся ее, была про перенос кон-
гресса на декабрь. Это соответ-
ствует действительности?
— Да, конгресс состоится в декаб-
ре. Сначала будет утверждение 
устава, после него — выборы пре-
зидента.
— Кто в них будет участвовать?
— Я об этом вообще еще не ду-
мал. Много желающих, все хотят 
быть президентами. А я им задаю 
один вопрос: «Ребята, а вы что-то 
сделали для бокса, чтобы заслу-
жить эту должность? Давайте для 
начала поучаствуйте в реформах». 
А между прочим ни одна федера-
ция в мире не переживала таких 
перемен, как мы.
— А что входит в этот пакет ре-
форм?
— Грубо говоря, все — от названия 
до расположения офиса, долж-
ностной структуры. Будет новая, 
мощная организация.
— Всемирный боксерский 
фонд, о создании которого 
вы объявили в прошлом году, 
уже заработал?
— К сожалению, процедура ре-
гистрации чуть-чуть затянулась. 
Швейцарские органы все согла-
совывают небыстро. Через месяц, 
к концу июня, думаю, заработает. 
Но мы уже заранее обсудили и до-
говорились во время наших фору-
мов, каким федерациям помогать, 
какие зоны являются наиболее 
проблемными. Уже есть бюджет, 
спонсоры под эти задачи. Пред-
полагаю, что будет много обраще-
ний из-за вируса.
— Так когда, на ваш взгляд, мо-
жет произойти восстановле-
ние AIBA?
— Да я вообще рекомендую 
не смотреть на МОК. Нужно са-
мим прежде всего возрождаться, 
самим встряхнуться. Международ-
ная спортивная федерация — это 
ведь независимая структура. А AI-
BA долгое время была, по сути, 
как раз зависима от МОК. Кем был 
У Цзинго (бывший президент AI-
BA, с вотума недоверия которому 
начался административный кри-
зис в федерации.— „Ъ“)? Членом 
исполкома МОК. И к чему приве-
ло его руководство? Правильно — 
к банкротству. А мы сейчас разгре-
баем то, что было сделано.
— Я все же хочу вернуться к те-
ме президентских выборов. 
Я слышал от людей из боксер-
ского сообщества, что многие 
их них считают вас потенци-
альным кандидатом на долж-
ность главы AIBA. Как-то про-
комментируете эти слова?
— Не буду скрывать:  чуть 
ли не 90% национальных федера-
ций просят меня возглавить AIBA. 
Они ведь видят, что мы участвуем 
во всех важных акциях, помога-
ем разным организациям. Видят, 
как эффективно работает марке-
тинговый комитет (Умар Кремлев 
является его главой.— „Ъ“). Если 
бы не коронавирус, мы бы уже 
презентовали бюджет AIBA и под-
робный план осуществления ре-
форм… А я пока думаю.
— Есть какой-то дедлайн для 
этих размышлений?
— К концу месяца все будет по-
нятно.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«Наша задача — не взять 
у спортсменов, а вложить в них»
Генеральный секретарь Федерации бокса России 
Умар Кремлев о перспективах выхода из пандемии 
и восстановления AIBA

Умар Кремлев: «Чуть ли 
не 90% национальных 
федераций просят меня 
возглавить AIBA»

Пандемия ускорила крах  
популярного заведения 
на Тверской — и тем усложни-
ла жизнь многим артистам 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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